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Rapport de gestion
presente par la

Direction generale des Chemins de fer federaux suisses

1947

Partie generale

A. Trafic et resultats financiers

L'activite economique intense et le plein emploi qui
ont caracterise l'annee 1947, se sont traduits aux
Chemins de fer füderaux par un nouveau bond en

avant du trafic et des recettes.

En service des voyageurs, les Chemins de fer federaux
ont transports 212,99 millions de personnes, ce qui
repräsente, par rapport ä 1946, un accroissement de

6,54 millions de voyageurs, ou 3,2%. Le "service des

voyageurs enregistre ainsi un nouveau record. Compare
ä la moyenne des cinq dernieres annees d'avant-guerre,
1934—1938, le nombre des personnes transportees en

1947 est de pres du double. Les contingents de nouveaux

voyageurs se recrutent principalement dans les milieux
d'affaires et ouvriers munis d'abonnements pour par-
cours determines. De plus, si nous nous fondons sur
lastatistique des arrivees et des nuitees, nous constatons

que le mouvement des etrangers, qui s'etait ranime des

la fin de la guerre, s'est encore considerablement
developpe en 1947. Les touristes anglais, notamment, ont
brillä par le nombre, du moins jusqu'en automne, oü
les restrictions imposües par l'Angleterre au tourisme
anglo-suisse entrainerent un sensible recul des arrivees.

En revanche, maintenant que les Suisses peuvent
de nouveau aller passer des vacances au delä des

frontieres, le tourisme indigene a quelque peu flechi.
Le tourisme automobile s'est developpe, lui aussi, dans

une forte mesure. En 1947, environ 225 000 (contre

85 000 en 1946) automobiles et cars etrangers sont venus

temporairement en Suisse. Mais c'est lä un chiffre encore
bien inferieur ä celui de 1938, oü 400000 voitures
etrangeres avaient franchi la frontiere.

Quant aux importations de vehicules ä moteur de

l'etranger, lesquelles avaient presque completement
cesse durant la guerre, elles ont repris sur une tres

graqde echelle. En 1947, 22 500 automobiles, 4500

camions et 8700 motocyclettes, representant une valeur
de 184 millions de francs, ont ete importes. C'est ä

peu pres le triple de la moyenne des annees de 1934 ä

1938. Apres la levee des restrictions de guerre, la

circulation des vehicules ä moteur en Suisse avait

tout de suite repris. Ce fut le cas dejä en 1946, mais,

en 1947, ce trafic s'est encore developpe, dans une

mesure considerable. Le 30 septembre 1947, le pare
des automobiles et des autobus comprenait 84 000

voitures, chiffre legerement superieur ä celui de 1938.

Quant au nombre des camions, 30 000, et des

motocyclettes, 37 000, il a double et triple par rapport ä 1938.

Les recettes du service des voyageurs se sont elevees
ä 269,97 millions de francs, ce qui, par rapport aux
chiffres dejä records de 1946, represente une nouvelle

augmentation de 11,73 millions, ou 4,5%.

Dans le service des marchandises, le mouvement
ascendant constate en 1946 s'est accentue. Les quantites
transportees en trafic des bagages, de la poste, des



animaux vivants et des marchandises, 18,21 millions
de tonnes, ont augmente de 1,33 million de tonnes, ou

7,9%, par rapport ä 1946, et de 4,88 millions de tonnes,

ou 36,6%, par rapport ä 1945, oil elles etaient tombees

au niveau le plus bas. Ainsi, le trafic des marchandises

a de nouveau ä peu pres atteint la moyenne des annees
1939—1945 et depasse d'un tiers celle des annees
1934—1938.

Cette intensite du trafic, qui a dure toute I'annee,
mais qui fut particulierement marquee vers la fin de

I'exercice, est due principalement ä l'accroissement des

importations, qui se sont elevees ä 7,87 millions de

tonnes et ont, pour la premiere fois, depasse legerement
le volume importe durant la derniere annee d'avant-

guerre, 1938. Nous constatons un developpement
analogue dans le trafic de transit, qui a atteint 720 000

tonnes, ce qui represente un tiers du transit d'avant-

guerre.

Les exportations, en revanche, accusent un leger
recul. Elles ont ete de 460 000 tonnes, ce qui fait les

trois quarts du chiffre enregistre en 1938. Quant au

trafic interne, il a ete remarquablement fort.

Les recettes du trafic global des marchandises se sont

chiffrees par 341,62 millions de francs. Par rapport
aux recettes de 1946, qui avaient constitue un record,
l'augmentation est de 36,03 millions, ou 11,8%.

Les recettes d'exploitation globales se sont montees
ä 611,59 millions de francs, ce qui fait 47,76 millions,
ou 8,5%, de plus qu'en 1946, et ä peu pres le double
de la moyenne des annees d'avant-guerre 1934—1938.

Naturellement, le developpement du trafic en service
des voyageurs et des marchandises a entralne l'augmentation

des parcours. Malgre les restrictions d'horaire
imposees par le manque de courant electrique durant

une periode de I'annee, les parcours des trains de

voyageurs se sont accrus. lis ont atteint 42,49 millions
de kilometres-trains, ce qui fait 2,6 millions, ou 6,5%,
de plus qu'en 1946. Le nombre des kilometres-tonnes
brutes a ete de 8,98 milliards, ce qui fait 30 millions,
ou 0,3%, de plus qu'en 1946. Pour les trains de marchandises,

les parcours se chiffrent .par 14,66 millions de

kilometres-trains, ce qui fait 1,03, ou 7,5%, de plus

qu'en 1946, et par 5,96 milliards de kilometres-tonnes
brutes, ce qui represente une augmentation de 833

millions, ou 16,3%, par rapport ä I'annee precedente.

Les recettes d'exploitation se sont elevees ä 634,79

millions de francs, ce qui fait 48,28 millions, ou 8,2 %
de plus que I'annee precedente. En 1946, l'augmentation

avait ete de 74,92, ou 14,6%. Outre les recettes

de transport, les recettes d'exploitation comprennent
les recettes diverses provenant principalement des

fermages et des locations. Ces recettes diverses se sont

chiffrees par 23,2 millions, contre 22,68 millions en

1946.

Figure 1

Repartition des recettes d'exploitation en 1947
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Les depenses d'exploitation se sont montees ä 437,22

millions de francs, ce qui fait 49,81 millions, ou 12,9%
de plus qu'en 1946. De 1945 ä 1946, ces depenses

avaient augmente de 25,45 millions, ou 7 %. Nous

constatons done, d'une part, un sensible ralentissement

dans l'accroissement des recettes d'exploitation et,

d'autre part, une sensible acceleration dans l'accroissement

des depenses. Cette evolution a meme ete telle

que, en 1947, l'augmentation des depenses a ete quel-

que peu superieure ä l'augmentation des recettes. Bien

que le prix des materiaux ait continue ä hausser, ce

sont principalement les frais de personnel qui chargent
le chapitre des depenses. Au total," la depense pour.le

personnel a ete superieure de 36,22 millions ä celle

de 1946. Ce surcrolt de frais est dü notamment au

versement d'allocations et de supplements de ren-

cherissement plus eleves, ainsi qu'ä l'accroissement

de l'effectif du personnel necessite par ['intensification
du trafic.

Figure 2

Repartition des depenses d'exploitation en 1947
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Pour les raisons que nous avons indiquees plus

haut, l'excedent de recettes du compte d'exploitation a

|gg£rement recule. II a toutefois atteint la somme —

qui reste elevee — de 197,56 millions de francs, contre
199,09 millions en 1946.

Le compte de profits et pertes presente un solde

actif de 25,41 millions de francs. L'annee precedente,
|e compte de profits et pertes, le premier apres I'assai-

nissement, avait presente un solde actif de 25,37

millions. Alors que l'excedent de recettes du compte
d'exploitation est legerement plus faible, et que, au surplus,

d'autres articles du compte de profits et pertes,

comme le produit brut des entreprises accessoires, le

produit des valeurs et creances et d'autres, ont subi un

flechissement, il peut paraitre etonnant que le solde

actif de 1947 soit aussi fort que celui de 1946. Mais ces

diminutions dans les produits sont contre-balancees pardi-
verses reductions dans les charges. Ainsi, noustrouvons
une reduction de 7,16 millions des charges inscrites au

compte de profits et pertes. Les frais de capitaux ont
baiss£ de 2,76 millions. De meme, une charge unique
de l'annee precedente, le versement net au fonds de

compensation des entreprises suisses de chemin de

fer et de navigation — 4,7 millions —, ne revient pas

cette annee. Enfin, en 1946, nous avions mis en reserve,

pour couvrir de gros dommages, 2,62 millions, alors

que, en 1947, nous avons pu nous contenter de 0,50
million.

Dans le bilan, les immobilisations sont inferieures de

243,76 millions ä Celles de 1946. Mais, ä cette reduction
des immobilisations, font face les 200 millions portes
nouvellement au bilan pour compenser I'insuffisance
d'amortissements sur les groupes «Frais generaux»
el «Infrastructure». Ainsi, la diminution effective des

immobilisations inscrites au bilan se trouve etre ramenee
ä 43,76 millions. Les valeurs realisables et disponibles
ont diminue de 41,71 millions de francs, du fait que la

Confederation a repris ä son compte les creances de

clearing des Chemins de fer federaux suisses sur les

Chemins de fer italiens de I'Etat. Au passif du bilan,
il y a lieu de relever que, dans le capital de tiers, les

engagements ä longue 6cheance ont flechi de 146,05

millions, tandis que les engagements ä courte echeance

augmentaient de 38,03 millions de francs.

B. Organisations internationales

1. L'Union internationale des chemins de fer (UIC) a

poursuivi son activite. Les commissions permanentes se
sont rdunies en seance planiere ä Stockholm du 3 au
13 Juin. Les Chemins de fer federaux sont represent«
dans toutes les commissions et dans la plupart des

sous-commissions.
La commission du trafic des marchandises, qui est

Pr6sid6e par les CFF, a notamment elabore un regle-
ment applicable au transport des marchandises entre le

Continent et la Grande-Bretagne avec lettres de voiture-
directes. Elle s'est occupee d'apporter d'autres ameliorations

en trafic international. Un grand nombre d'autres
affaires ont ete traitees, concernant, notamment, le

service des voyageurs, les d6comptes, les monnaies, la

statistique, ainsi que des problemes techniques et

d'exploitation.

Du 27 au 29 novembre a eu lieu ä Paris la reunion
annuelle du comite de gerance de I'UIC, dans lequel
les CFF sont egalement represents.

2. Du 21 au 26 avril a eu lieu ä Nice, sous la presi-
dence de notre administration, la XXII* conference du
comite de l'Union internationale des wagons (RIV). Le

comite avait ä discuter un projet de nouvelle convention

sur l'emploi reciproque de wagons en service
international, ä l'intention de l'assemblee pleniere reunie ä

Copenhague en septembre.

Sous la presidence de notre administration egalement,

s'est tenue ä Copenhague, du 1er au 4 septembre,
une seance du comite, laquelle a ete suivie de la IV15

assemble pleniere de l'Union internationale des

wagons.
L'assemblee pleniere a notamment approuve la

nouvelle convention revisee par le comite. Cette
convention est entree en vigueur le 1" janvier 1948.

L'assemblee a ensuite confirme les Chemins de fer
federaux suisses comme administration gerante pour
une nouvelle periode de cinq annees.

3. Du 9 au 18 octobre a eu lieu ä Istamboul, sous
la presidence de notre administration, la Conference

europeenne des horaires et des services directs, pour la

periode d'horaire 1948/1949. 140 delegues etaient
presents, representant 42 administrations de chemin defer,
de 23 pays. 14 Etats avaient envoye des delegues de

leur gouvernement.
En meme temps s'est tenue ä Istamboul, sous la

presidence de notre administration, une seance du

comite de l'Union internationale des voitures et fourgons

(RIC). Cette conference a permis d'aborder des

problemes de caractere general, dont la solution incombait
ä la Conference europeenne des services directs.

Pour discuter des relations par chemin de fer avec
la Peninsule iberique, a eu lieu ä Locarno, du 13 au

15 novembre, sous notre presidence, une conference

reduite entre representants des administrations de

chemin de fer du Portugal, de l'Espagne, de la France,

de l'ltalie, ainsi que de la Compagnie internationale des

wagons-lits.

4. Les Chemins de fer federaux ont aussi pris part
ä une Conference internationale de l'horaire des trains de

marchandises, qui s'est reunie ä Stockholm du 24 au

30 novembre, et a permis d'amdliorer les communications

avec l'ltalie meridionale, les ports beiges et

frangais sur la Manche et la Scandinavie.
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5. Le comite international des transports par chemin

de fer n'a pas pu tenir de seance en 1947. Administration

gerante provisoire, les CFF ont continue ä regier
les affaires courantes du comite.

6. Les Chemins de fer federaux ont ete invites par
le Departement des postes et des chemins de fer ä

del£guer des experts aux reunions du Comite des transports

interieurs de la Commission economique pour I'Europe
de l'ONU et de certains groupes de travail, lis etaient

egalement presents aux seances comme administration

gerante de l'Union internationale des wagons. Ce comite
des transports interieurs a succede ä l'ECITO et repris
certaines fonctions de cette organisation. Le groupe de

travail pour le materiel de transports s'est röuni du

24 au 26 novembre ä Geneve et a decide d'ytudier

pour le moment la normalisation du materiel ferroviaire.
Un autre groupe de travail, celui des transports par
chemin de fer, a tenu des seances du 9 au 13 decembre,
ä Geneve egalement, pour traiter differentes questions
touchant le recensement, I'identification, la restitution
et l'emploi du materiel roulant.

7. La Delegation internationale du Simplon a tenu sa

session de printemps en Italie, ä Perouse, Orvieto et

Sienne, les 26, 28 et 29 avril. La session d'automne

a eu lieu ä Berne, les 9 et 10 octobre. Au cours de

ces reunions, la Delegation a traite les points habituels

de l'ordre du jour et diverses autres questions en relation

avec le trafic de la ligne du Simplon.

8. Du 23 au 28 juin a eu lieu ä Lucerne leX/Ve Congres

international des chemins de fer. II avait ete prepare de

longue date, d'entente avec la commission permanente
de l'Association internationale du Congres des chemins

de fer, par le comite executif suisse, place sous la pre-
sidence de M. Meile, president de notre Direction
generale. Un comite d'honneur, preside par M. le

conseiller federal Celio, chef du departement des postes

et des chemins de fer, avait bien voulu lui assurer son

appui moral.

Le congres fut un succes. 436 delegues, de 38 pays
differents, y prirent part. Le nombre total des participants

(delegues avec leur famille, invites, journalistes,
personnel) s'eleva ä plus de 1000 personnes. La pre-
sidence d'honneur du congres avait ete assumee par
M. Philippe Etter, president de la Confederation, tandis

que M. Meile etait charge de la presidence effective de

la session. Les seances de travail eurent lieu ä la Maison
des congres, qui avait ete amenagee specialement pour
la circonstance. Elles comprirent notamment trois
seances plenieres les 24, 27 et 28 juin. Les 25 et 26 juin
eurent lieu les seances des sections constitutes pour
traiter separement les differents objets portes ä l'ordre
du jour: traverses de voie, allegement du materiel,
nouvelle orientation de l'organisation du service des

trains, construction d'habitations pour le personnel. Les

delegues prirent part en outre ä de nombreuses visites

techniques, organisees dans les principales fabriques

suisses de materiel roulant, pendant et apres le congres,
Ces visites ont ete suivies tres assidument, par environ

700 participants. Durant le congres, des films ferro-

viaires de differents pays furent projetes, ä titre docu-

mentaire, dans un cinema de la ville.

Plusieurs manifestations avaient ete organisees en

l'honneur des delegues, ainsi que des excursions d'une

demi-journee. A Tissue du congres, cinq grandes

excursions de plusieurs jours, avaient ete prevues dans

les differentes regions de la Suisse.

Le congrös de Lucerne, le premier de Tapres-guerre,

a permis de retablir de precieux contacts et de res-

serrer les liens de solidarity qui unissent les

administrations de chemin de fer du monde entier.

C. Chemin de fer et automobile

A la faveur de la haute prosperity economique,
le chemin de fer et Tautomobile n'ont pas chome en 1947,

Aussi le probleme rail-route a-t-il ete pratiquement

sans importance.
Grace au Statut des transports automobiles, la situation

malsaine qui a caracterise Tentre-deux-guerres, et

qui etait prejudiciable aussi bien ä Tautomobile

qu'au chemin de fer, ne s'est pas repetee jusqu'ici.

L'application de cette importante loi se poursuit.

Signalons comme progres important realise au cours

de Texercice, la conclusion du contrat collectif de

travail de Tindustrie suisse des transports automobiles

du 28 fevrier 1947, auquel le Conseil federal a donne

force obligatoire generale le 18 decembre 1947. En

revanche, les tarifs n'ont pas encore pu etre regie-

mentes. L'octroi de concessions definitives aux
entrepreneurs de transports est en cours.

La question de savoir de quelle maniere il convenail

de traiter les camionneurs officiels du chemin de fer

dans le cadre du Statut des transports automobiles a

cause quelques difficultes. Mais les pourparlers engages

entre les representants des chemins de fer, des camionneurs

officiels, de l'Association pour la fiduciaire de

Tindustrie des transports automobiles et de Tautorite

chargee de delivrer les concessions, ont abouti ä une

solution acceptable pour tous les interesses.
Les progres realises dans la reglementation des

transports routiers ont permis aux chemins de fer

de rapporter jusqu'ä un certain point les mesures de

concurrence qu'ils avaient ete amenes ä arreter autrefois.

Ainsi, la decision prise en 1934 de percevoir des

supplements pour les marchandises enlevees par camion

dans les ports du Rhin, a-t-elle ete abrogee. Ce faisant,

la Direction generale a voulu donner une preuve de

sa volonte de preter la main ä une collaboration feconde.

Le trafic automobile international a ete tres anime

pendant Texercice. Nous devons vouer une attention



speciale aux efforts faits pour organiser des voyages

r^guliers par automobiles de l'etranger ä destination

de la Suisse ou en transit par notre pays. II faut

aussi que les autorites exercent leur surveillance

sur les transports professionnels par autocar executes

occasionnellement au depart de l'etranger; l'entre-

preneur stranger ne dott en effet pas etre traite

plus favorablement que ('entrepreneur suisse qui,
|ui, doit se soumettre aux dispositions du Statut des

transports automobiles. La creation de diverses organisations

internationales de transports routiers (comite
des transports interieurs de I'ONU, communaute

de travail pour les transports routiers du Bureau

international de transports par autocar et camion

BITAC), permet de prevoir une nouvelle intensification
du trafic automobile international.

D. Chemins de fer federaux suisses et opinion
publique

Le 9 aoGt 1947, cent ans s'etaient ecoules depuis
l'ouverture ä l'exploitation de la premiere voie ferree
suisse, de Zurich ä Baden. Toute l'annöe, les relations

entre les Chemins de fer federaux et le public ont

portd l'empreinte de cet anniversaire. Les entreprises
de transport se sont abstenues de manifestations coü-
leuses, mais les Chemins de fer federaux ont saisi

cette occasion pour lancer une' vaste campagne d'in-
formation du public.

Le «Spanisch-Brölli-Zug» reconstitue a ete le clou
des manifestations du centenaire. Du 22 avril au 9 no-
vembre, il s'est deplace de localite en localite, per-
mettant ä pres de 310 000 personnes de faire un voyage
en chemin de fer ä la mode d'il y a cent ans. Rien mieux
que ce train, qui avait l'air d'un jouet ä cöte des trains
lögers directs, ne pouvait illustrer les progres de la

technique.

Trois expositions itinerantes ont en outre marque le

centenaire. L'Association des expositions scolaires
suisses et les entreprises suisses de transport ont
organise dans 13 villes du pays, avec le concours du
secretariat general, l'exposition «Jeunesse et chemin de

fer», que 64 000 personnes ont visitee. Elle s'adressait
surtout au corps enseignant et etait par consequent
combinee avec des legons pedagogiques donnees devant
des dcoliers, ainsi qu'avec des conferences et des

representations cinematographiques. L'exposition de mo-
deles de chemin de fer comptait quelque 200 modeles
de locomotives et vehicules, ä I'echelle 1:10 pour la

plupart, qui montraient de fagon tres suggestive les

progres techniques realises par les chemins de fer
suisses. Cette exposition, organisee dans 15 villes, a

enregistre 286 000 visiteurs. Enfin, une exposition lifte-
raire «Les chemins de fer suisses par le livre et par
l'image», mise sur pied par la Bibliotheque nationale
suisse et la bibliotheque des CFF, a ete presentee dans

6 villes et visitee par 11 700 personnes. Les quatre

foires suisses ont egalement montre des sujets rappelant
le centenaire. En outre, de nombreuses entreprises
privees ont presente du materiel d'exposition et de

documentation sur les chemins de fer.

Au cours de l'annee du centenaire, les contacts avec
le public ont ete resserres par des visites d'ins-
tallations. Quelque 50 000 personnes en tout ont
visite des depots, usines electriques et installations de

gares. De plus, des societes constituees (associations

d'instituteurs, associations professionnelles, universites

populaires, etc.) groupant environ 7000 participants,
ont fait des voyages d'inspection dans les trois arrondisse-
ments. Les Conferenciers scolaires ont initie 20 000

ecoliers aux mysteres du chemin de fer. Enfin,
des conferences ont ete donnees sur les chemins de

fer suisses dans plusieurs universites populaires et dans

des cours d'instruction civique.
Le livre a ete mis lui aussi au service de la propagande

en faveur du centenaire. Les Chemins de fer federaux
ont fait publier, en allemand, en frangais et en italien,
le «Livre du centenaire» richement illustre et presente
sous une forme populaire. Les editions de I'Oeuvre
suisse des lectures pour la jeunesse ont en outre publie
une brochure du centenaire de M.W.Angst. Ont
egalement paru: une deuxieme edition de « Nos chemins
de fer au service du pays» de M. M. Ray, la brochure
«Fahrt ins Ferienglück» de M. H. Cornioley, destinee
ä la jeunesse, de meme que, dans la collection des Ca-

hiers CFF, le fascicule n° 3 «Nos usines electriques»,
de M. H. Eggenberger.

Nous avons entretenu des rapports tres etroits avec
la presse. Le service de presse a fourni aux journaux
et periodiques une vaste documentation en vue de la

publication de numeros speciaux consacres au centenaire.

209 reportages illustres mis ä disposition par le

service de presse ont ete publies; le service photo-
graphique, qui possede aujourd'hui une collection de

28 600 negatifs de petit format, a remis 4500 agran-
dissements ä des journalistes et redactions du pays et

de l'etranger.
La radio suisse a diffuse sur le centenaire des chemins

de fer des emissions speciales, auxquelles les studios

des trois emetteurs ont participe. Elle a egalement
transmis des reportages sur des faits d'actualite
(electrifications, penurie de courant et chemins de fer, reprise
du trafic par ferry-boat sur le lac de Constance, etc.)
et de breves informations.

Le film aussi a rappele le centenaire des chemins
de fer au public. Un film sonore «Voyage dans le

passe» decrit, dans le cadre d'un jeu scenique, les

progres des chemins de fer; il existe dans cinq langues.
En outre, tous les cinemas suisses ont presente, depuis
le mois de septembre, un reportage du cine-journal
suisse sur les fetes du centenaire qui se sont deroulees
ä Baden. Avec du materiel que nous possedions dejä,



nous avons monte la bände «II etait une fois... »;
enfin, un dessin anime en couleur a fait le tour de tous
les cinemas du pays.

Pendant I'annee, la bibliotheque a ete largement
mise ä contribution par le public, les ecoles et les

cheminots. Sur les 40 276 livres et periodiques de la

bibliotheque, 15 419 ont ete pretes, a 12 187 personnes.
La bibliotheque a en outre regu la visite de groupes
venus de divers pays. Enfin, eile a repris et raffermi
ses contacts avec les bibliotheques ferroviaires de

Bruxelles, Utrecht, Stockholm, Vienne et Carlsruhe.
Les Chemins de fer federaux et quelques entreprises

de transport privees ont accorde, ä l'occasion du cen-

tenaire, une reduction de 20% pour des voyages d'aller
et retour et circulates en 3® classe aux ecoles, groupes
d'ecoliers, cadets, eclaireurs et associations de jeunes

gens reconnues. Les orphelins et enfants places dans des

hospices ont ete invites par les CFF ä faire un voyage

gratuit de 200 kilometres de farif au plus; 4739

enfants de 166 orphelinats et hospices ont beneficie de

cette faveur.
Des manifestations du centenaire ä l'intention du

personnel ont ete organisees ä Berne, Zurich, Saint-

Gall, Olten, Bellinzone, Lugano, Lucerne, Bale, Bienneet

Lausanne; plus de 20 000 personnes y ont pris part. Les

programmes prevoyaient des productions des societes

demusique.de chant et de sport des cheminots. En outre,
chaque cheminot en activite de service a regu une
medaille commemorative en argent. Enfin, les represen-
tants des vieilles generations de cheminots ont ete

ä I'honneur: en signe de reconnaissance pour la fidelite
de leur famille au rail, 323 representants de la troisieme

generation de cheminots ont regu un diplome, 49 de

la quatrieme generation un diplome et une grande

m6daille, et 3 de la cinquieme generation un diplome
et une grande assiette murale.

Les manifestations du centenaire ont trouve leur

point culminant dans les fetes qui se sont deroulees ä

Zurich et ä Baden le 9 aout. Le matinodejä, des milliers
de personnes firent au train du centenaire un accueil

triomphal entre Baden et Zurich. Une ceremonie
officielle a eu lieu au palais des congres de Zurich, et,

au d6but de I'apres-midi, un train leger direct et le

«Spanisch-Brötli-Zug» ont conduit, le premier les

invites, et le second les groupes costumes, ä Baden, oil

une foule considerable assista ä un cortege brillamment

organise. Ce fut lä, de la part de larges milieux de la

population, un temoignage de reconnaissance, de

Sympathie et de confiance au rail.

E. Direction de l'entreprise et divisions de service

La Direction generale a tenu 56 seances, au cours

desquelles eile a traite 561 affaires.

La Direction de l'entreprise (directeurs generaux
et d'arrondissement) s'est reunie 4 fois; ä cote de

questions d'ordre purement interne, eile a discule

principalement les objets suivants: organisation des

manifestations du centenaire, revision des reglements

organiques, occupation de pensionnaires en vue d'atte-

nuer l'insuffisance de personnel, indication du traite-

ment dans les mises au concours de places, reorganisation

de la comptabilite, limitation, pour raisons d'eco-

nomie, du nombre des prescriptions de service remises

aux agents ä titre personnel, perception de taxes pour
les visites d'installations, augmentation de l'effectif du

personnel et nouvelles prescriptions sur les fermages
des buffets.

Un changement est intervenu ä la fete du department

des travaux et de I'exploitation. M. le directeur

general Maurice Paschoud, atteint par la limite d age,

s'est retire ä la fin de I'annee. M. Paschoud s'est acquis

de grands merites surtout dans la poursuite de
('electrification du reseau, dans la modernisation du materiel

roulant et dans ('amelioration de l'horaire; de plus. il

a exerce pendant la derniere guerre mondiale les

fonctions de directeur militaire des chemins de fer.

Pour le remplacer, le Conseil federal a fait appel

ä M. Cesare Lucchini, de Montagnola (Tessin), directeur
du II® arrondissement ä Lucerne. Le nouveau chef du

departement des travaux et de l'exploitation est entre

en fonctions le 1"janvier 1948.

Comme nouveau directeur du 11' arrondissement, le

Conseil federal a nomme pour le 1"janvier 1948

M. Walter Wachs, de Saint-Gall, jusqu'ici suppleant du

directeur et ingdnieur en chef ä Lucerne.

MM. K. Burlet, chef de l'economat ä Bäle, et A. Bühler,

chef de la division de la vo/'e et des usines electriques a

Berne, ont pris leur retraite le 31 ddcembre 1947.

L'administration leur exprima ses sinceres remercie-

ments pour les longs et precieux services rendus. Le

Conseil d'administration a designe comme nouveau

chef de l'economat M .Paul Nabholz, ingenieur, chef de

section ä la division des travaux du II® arrondissement,
et comme nouveau chef de l'actuelle division de la voie

et des usines electriques — qui sera scind6e en deux

divisions distinctes — M. Otto Wichser, ingenieur,
jusqu'ici adjoint ä l'ingenieur en chef.

F. Conseil d'administration

Pendant l'exercice, le Conseil d'administration a

tenu 8 seances, au cours desquelles il a traite 38

affaires, dont les plus importantes sont mentionnees

dans les differents chapitres du present rapport. A

l'occasion de ces seances, le Conseil a procdde a

3 inspections. De plus, 3 inspections ont ete

entreprises par la commission de verification des comptes.

Le 19 avril 1947, M. Henri Walther s'est demis de

des fonctions de membre du Conseil d'administration.

M. Walther personnifiait, si l'on peut dire, l'histoire

des chemins de fer suisses. Dejä avant le rachat, il



avail appartenu au Conseil d'administration du Central

Suisse, puis, apres le rachat, au Conseil d'arron-
dissement et ä I'ancien grand Conseil d'administration

des Chemins de fer federaux suisses et, enfin,

depuis la reorganisation de 1923, au Conseil d'administration

de 15 membres. II a preside ce dernier de 1932

a 1940. M. Walther s'est acquis de grands merites dans

leddveloppement des chemins de fer suisses; le Conseil

d'administration et la Direction generale l'ont, ä I'occa-

sion de sa demission, remercie tout specialement de

son activite.

Le 2 mai 1947, le Conseil federal a designe le

successeur de M. Walther en la personne de M. le

conseiller national Vincent Winiker, conseiller d'Etat ä

Lucerne.

A la fin de I'exercice, qui coi'ncidait avec la fin de

la 15' periode administrative du Conseil d'administration,

les membres suivants, atteints par la limite
d'äge de 70 ans fixee recemment par le Conseil
federal, ont demissionne: MM. Emile Klceii, vice-

president du Conseil, Zurich, Anton Schmid, Frauen¬

feld, Ernest Laur, Effingen, Hermann Seiler, Brigue, et

Max Staehelin, Bale, lis ont tous fait partie du Conseil

d'administration des Chemins de fer federaux

pendant vingt ans et plus, lis disposaient en matiere

politique et economique d'une vaste experience,
dont ils flrent profiter la plus grande entreprise de

notre pays. Nous les remercions vivement de leur

precieuse collaboration.
Les autres membres du Conseil d'administration

ont ete confirmes dans leurs fonctions pour la

nouvelle periode administrative allant du 1crjanvier
1948 au 31 decembre 1950. Pour remplacer les

demissionnaires, le Conseil federal a designe MM.
Walter Bringolf, maire de Schaffhouse et conseiller
national, Joseph Escher, avocat et conseiller national, ä

Brigue, Paul Gysler, president de l'Union suisse des arts

et metiers et conseiller national, ä Zurich; Ernest Jaggi,

ingenieur agronomeet vice-directeur de l'Union suisse

des paysans, a Brougg, et Rodolphe Speich, president de

la Societe de Banque suisse, ä Bale. M. Henri Daeniker,

directeur de la Banque cantonale de Zurich, ä Zollikon,
a ete nomme vice-prösident du Conseil.

Partie speciale

I. Finances et comptes

A. Caisse principale et service des titres

1. Au cours de I'exercice, nous avons fait les

operations suivantes:

15 septembre: Remboursement de Vemprunt 3%%
Central suisse de 1894 (septembre), qui
etait encore de 17 020 000 fr.

30 septembre: Remboursement de Vemprunt 31/2%
Chemin de fer du Saint-Gothard de 1895

(1re hypotheque), qui ötait encore de

79 716 000 fr.

1"octobre: Remboursement de Vemprunt 3%%
Jura-Simplon de 1894, qui etait encore
de 138172 500 fr.

Pour payer ces remboursements, nous avons contracts

aupres de la Confederation un pret de 100 000 000
fr. ä 31/« %. Pour le reste, nous avons opere nos
remboursements ä I'aide partie de nos propres liquidity

et partie des sommes mises ä notre disposition
en compte courant par la Confederation.

2. Notre dette consolidee etait ä la fin de l'annee de
1 401 889 900 fr., dont 276 780 000 fr. etaient portes
sur le livre de la dette de la Confederation.

3. A fin 1947, les titulaires de credits pour frais
de transport, les fournisseurs, les entrepreneurs, etc.,

avaient en depot aux Chemins de fer fSderaux 7580

suretes, representant une somme de 53 281 696 fr. (en

1947 : 7440 suretes et 50 050 446 fr.).

B. Contröle des finances et comptabilite generale

1. Un certain nombre de revisions et d'inventaires
ont ete faits en 1947, dans divers services du chemin
de fer. Iis ont permis de constater l'exactitude de

l'encaisse et des stocks, ainsi que leur concordance

avec les livres.
Pour la premiere fois, nous avons prevu, dans le

programme des revisions, le contröle de services tenant

une comptabilite speciale. Nous avons en outre verifie

sur place le compte de communaute d'une gare
internationale.

En dehors de I'administration, nous avons examine
les resultats financiers de nombreuses entreprises avec

lesquelles nous sommes lies par des contrats (fermiers,
locataires, fournisseurs).

2. Nous conformant au reglement 14/9, nous avons

etabli pour les annees 1946 et 1947 un compte de

profits et pertes d'apres les principes techniques des



assurances. Ce compte indique que, au 31 decembre
1947, le solde, figurant au bilan, du compte «Obligations

derivanf des rentes-responsabilite civile et des

supplements de rente en cours» correspond au montant

exige par les principes techniques des assurances.

3. L'ancien compte d'exploitation du chemin de fer,
les comptes des entreprises accessoires (economat,
usines electriques, ateliers et service de navigation sur
le lac de Constance) et les differents comptes speciaux
(ateliers de depot, personnel non rubrique, etc.) ont
ete etablis en 1947 pour la derniere fois.

Durant I'exercice, nous avons execute d'importants
travaux preliminaires necessites par I'introduction au

1er janvier 1948 du nouveau systeme comptable.

4. En prevision de la nouvelle comptabilite, le budget

de 1948, presente en automne 1947, a dejä ete etabli

selon les principes qui allaient etre appliques des les

1er janvier 1948.

5. Le 7 mars 1947, le Conseil federal a approuve
le nouveau reglement concernant le compte des

immobilisations et des amortissements industriels des Chemins

de fer federaux suisses.

6. Le 13 juin 1947, le Conseil federal a promulgu£

une nouvelle ordonnance sur la comptabilite des

chemins de fer. Cette ordonnance, entree en vigueur

le 1er janvier 1948, remplace l'ordonnance du 7 no-

vembre 1913 sur I'etablissement et la presentation des

comptes et bilans des entreprises de chemin de fer.

II. Participation ä d'autres entreprises

1. La Societe des gares frigorifiques, ports-francs el

glacieres de Geneve a de nouveau pu verser pour
I'exercice de 1946 un dividende de 10% sur toutes
les actions, privilegiees et ordinaires.

Pendant I'exercice, le capital-actions a ete eleve de

290 000 ä 600 000 fr., par une emission de 2100 actions

au porteur et de 1000 actions nominales de 100 fr.
chacune. Ce sont les groupes d'actionnaires interesses
ä l'entreprise qui ont participe ä cette augmentation
de capital, consequence de l'agrandissement des

installations entrepris ces dernieres annees.

La societe continue ä faire de bonnes affaires. Aussi,

malgre l'augmentation du capital-actions, le dividende
de 1947 ne sera-t-il sans doute reduit que de peu.

2. Les Entrepots frigorifiques de la gare de Bäte S. A.

ont eu une annee tres favorable. Pendant tout I'exercice,
la demande de locaux de refrigeration et de chambres

froides a ete si forte que les entrepots n'ont pas pu

accepter toutes les marchandises que la clientele voulait
leur confier. Le mouvement des marchandises frigori-
fiees a ete intense et a depasse celui de l'annee prece-
dente. En outre, les livraisons de glace aux fabriques
de produits chimiques et le renouvellement de la glace
dans les wagons frigorifiques transitants ont sensible-

ment augmente. Aussi les recettes brutes se sont-elles

fortement accrues sur toute la ligne. Le benefice net

a permis d'operer un nouveau versement au fonds
de prevoyance en faveur du personnel, ainsi qu'une
dotation plus forte du fonds legal de reserve et de la

reserve speciale. Le dividende a ete fixe ä 8,42% (8%

+5% d'impot sur les coupons).

L'agrandissement d'autres chambres froides decide

dans les annees 1946/47, n'a pu etre realise qu'en

partie. Les frais de construction seront couverts par les

propres ressources de l'entreprise.

3. Le capital-actions et le capital-obligations de

l'Usine de l'Etzel S.A. n'ont subi aucune modification.

Le fonds de reserve s'est accru du montant de

('attribution legale. Les versements prescrits ont ete faits au

fonds d'amortissement des capitaux et de renouvellement.

Pour I'exercice 1946/47, qui s'est acheve le

30 septembre, un dividende de 4% a de nouveau ete

distribue.

Les pourparlers avec le gouvernement zurichois,

le service federal des eaux et le conseil du district de

Hoefe (Schwyz), en vue d'obtenir une concession pour

l'utilisation du parcours de la Sihl de Schindellegi ä

Hüften, n'ont pas encore abouti.

4. Le capital-actions de l'Usine de Rupperswil-Auen-

stein S.A. s'est trouve entierement libere le 12 decembre

1946 par l'appel du non-verse de 50%. Le capital-

obligations et le pret bancaire n'ont subi aucune
modification. Le compte de profits et pertes presente un solde

actif de 454736 fr. Conformement au contrat de fondation,

5% de cette somme, c'est-ä-dire 22 736 fr., seront

verses au fonds de reserve ordinaire. Le solde, 432000 fr.,

a servi ä distribuer un dividende inchange de 4% sur

le capital-actions des 6 millions dejä verses, et un
dividende egal sur les 6 millions verses du 12 decembre

1946 au 30 septembre 1947.

D'autres details seront donnes au chapitre XI, voie

et usines electriques.
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III. Personnel

A. Questions gSrterales

1. Par arrets du Conseil fSdSral du 17 janvier 1947,

les ouvriers des ateliers des Chemins de fer fSdSraux

ont StS mis au benefice du Statut des fonctionnaires.
Dans la session de juin 1947, les Chambres fSdSrales

ontapprouvS les adjonctions ä apporter en consequence

i l'Sfat des fonctions dont les titulaires ont qualitS de

fonctionnaires. L'arretS est entre en vigueur avec effet

rStroactif au 1er janvier 1947.

Ne sont nommSs fonctionnaires que ceux des

ouvriers qui ont au moins 3 ans de service. Le jour
de I'entrSe en vigueur de l'arrete, les CFF occupaient
2845 ouvriers d'atelier. Environ 2100 d'entre eux, qui
remplissaient la condition susmentionnee, ont StS revetus
de la qualite de fonctionnaire. Ceux des ouvriers
d'atelier qui ne sont pas au benefice du Statut des

fonctionnaires sont soumis au reglement concernant les

rapports de service des ouvriers d'exploitation.
Dans la mesure oil elles touchent aux rapports de

service, les dispositions de la loi sur les fabriques ne
sont plus applicables aux ouvriers d'atelier. Pour ce

qui est de la durSe du travail, les ouvriers d'atelier,
lout comme le personnel de I'exploitation, sont soumis
ä la loi föderale du 6 mars 1920 concernant la duree
du travail dans I'exploitation des chemins de fer et

autres entreprises de transport et de communications.

2. Le 13 fevrier 1947, nous avons promulgue, sur
les rapports de service des ouvriers auxiliaires, des

prescriptions qui sont entrees en vigueur le 1" mars
1947. A ces dispositions sont soumis les ouvriers qui
seront occupSs pendant une duree vraisemblablement
assez longue mais qui, pour raison d'äge ou pour tout
autre motif les concernant, ne peuvent pas etre engages
comme ouvriers d'exploitation, ainsi que les ouvriers
que I'administration engage avec l'intention de ne les

employer que temporairement.

3. Le 7 novembre 1947, a ete SdictS le reglement
n°25 sur les rapports de service des gardes auxiliaires
du service des barrieres et des gares. II s'applique aux
gardes-barrieres qui ne remplissent pas les conditions
requises pour etre engages ä poste fixe, ainsi qu'aux
aides du service des barrieres et des gares qui ne sont
pas occupes ä journee entiere ou constamment.

4. En vertu de l'arrete federal du 11 octobre et de
l'arrete du Conseil federal du 16 dScembre 1946, les

allocations de renchSrissement ci-apres ont ete accor-
dSes au personnel de la Confederation et des Chemins
de fer fSdSraux pour 1947:

L'allocation principale comprenait:

a. un supplement de 25% du gain determinant;

b. un montant de:
1200 francs pour les agents mariSs,

1080 francs pour les celibataires avec obligation
d'assistance,

960 francs pour les celibataires sans obligation
d'assistance.

Pour les gains inferieurs ä 2800 fr., l'allocation

principale s'elevait ä:

pour tes celibataires

pour les maries avec sans

obligation d'assistance

au maximum 67,9% 63,6% 59,3%
du gain determinant.

L'allocation sur les indemnites de residence etait de

25% de l'indemnitS.
Le supplement pour enfants se montait, par enfant

de moins de 18 ans et par annSe, ä 40 fr. lorsque l'agent
avait un ou deux enfants au-dessous de cet äge, et ä

60 fr. lorsqu'il en avait davantage.
Au total, I'administration a verse pour 81 747 788 fr.

d'allocations de rencherissement (en 1946: 56 896 705

francs).

5. ConformSment ä l'arrete federal du 3 octobre
1947, nous avons verse au personnel une allocation

d'aufomne unique pour 1947.

Cette allocation a ete de:

250 fr. pour les agents maries, mais au maximum 11%
du gain;

230 fr. pour les celibataires ayant une obligation d'en-

tretien, mais au maximum 9%% du gain;

210 fr. pour les celibataires n'ayant pas d'obligation
d'entretien, mais au maximum 8% du gain.

Au total, I'administration a paye pour 8 777 496 fr.
d'allocations d'automne (en 1946: 8 634 871 fr.).

6. En vertu de l'arrete du Conseil federal du 16

decembre 1946 et de l'ordonnance du Departement
federal des finances et des douanes du 27 decembre
1946, nous avons octroyS des supplements de rencherissement

sur les allocations supplementaires du personnel. Ces

supplements ont represents une dSpense de 3991 938 fr.
(en 1946: 3 291 192 fr.).

7. Conformement ä l'arrete federal du 21 decembre
1945 prorogeant une seconde fois, jusqu'au 31 decembre
1949, le regime financier de 1939 ä 1941, les pensions
accordSes avant le 1or juiliet 1941 et versSes par la

caisse de pensions et de secours ont ete egalement
rSduites de 15% en 1947.
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Ont ete exoneres de la reduction:

Pour la rente d'invalide: 2400 fr.

Pour la rente du conjoint: 1500 fr.

Toutes les prestations aux orphelins.

Les reductions n'ont pu en aucun cas depasser 10%
des prestations statutaires en usage jusqu'ici.

La reduction des pensions a permis d'economiser
2 346151 fr. (en 1946: 2 468 015 fr.).

8. Par arrete federal du 11 octobre 1946 et par
arrete du Conseil federal du 16 decembre 1946, les

allocations de rencherissement suivantes, pour 1947, ont
ete accordees aux beneficiaires d'une pension d'invalide:

a. un supplement de 10% de la rente;

b. une allocation individuelle de

500 fr. par an pour les invalides maries, mais au

minimum 800 fr.;

360 fr. par an pour les invalides celibataires et les

beneficiaires de pension pour veuve, mais

au minimum 540 fr.;

240 fr. par an pour les beneficiaires de pension

d'orphelin.

Toutefois, I'allocation pouvait s'elever au maximum

aux 3U de la rente annuelle.

L'administration a paye en tout, aux retraites, pour
14 709 466 fr. d'allocations de rencherissement (en 1946:
11 515 346 fr.).

9. Par arrete federal et arrete du Conseil federal
du 3 octobre 1947, une allocation d'automne unique a

ete attribute aux pensionnes des CFF. Voici quel en

a ete le montant:

120 fr. pour les pensionnes maries;
90 fr. pour les pensionnes celibataires;
80 fr. pour les veuves;
30 fr. pour les orphelins.

L'administration a paye en tout, aux beneficiaires de

rente, pour 2 015 266 fr. d'allocations d'automne (en
1946: 1 742 418 fr.).

10. Le personnel des Chemins de fer federaux se re-

partit comme il suit:

A. Personnel permanent ^7ennc

Fonctionnaires 25 247 22 819

Employes 2 165 1 849

Ouvriers d'exploitation. 5311 3413
Ouvriers d'atelier — 2 908

Apprentis 966 986

33 689 31 975

B. Personnel auxiliaire

Aides et remplagants du service
des barrieres 626 630

Auxiliaires du service de la voie
et du service des gares 1 978 1 894

2 604 Î
CNJ

Ouvriers d'entrepreneur

Ouvriers fournis par des

entrepreneurs prives 1 407 1 570

Effectif total 37 700 36069

En 1947, I'augmentation a ete de 1631 agents.

L'augmentation du nombre des fonctionnaires est

due principalement ä I'admission en qualite de fonctionnaires,

au 1er janvier 1947, de 2100 ouvriers d'atelier.

11. Regime de compensation des salaires

1947
fr.

1946
fr.

Contribution des Chemins de fer
federaux ä lacaisse de compensation

des salaires 5 200 666 4 613132

Contribution du personnel 5 200 665 4 613131

Total 10 401 331 9 226 263

Allocation payee aux Chemins
de fer federaux 407 675 94 661

Solde remis ä la caisse 9 993 656 9131 602

Conformement ä l'arrete du Conseil federal du

23 decembre 1947, ('obligation de payer des

contributions, institute par l'arrete du 20 decembre 1939, a

ete supprimee ä partir du 1er janvier 1948. Les caisses

de compensation pour militaires ont ete dissoutes, el

les täches decoulant des dispositions sur les allocations

pour perte de salaire et ä executer ä partir du 1er janvier

1948, ont ete transmises aux caisses de compensation

creees en vertu de la loi sur I'assurance-vieillesse el

survivants.

Depuis I'entree en vigueur du regime de compensation

des salaires, le 1erfevrier 1940, jusqu'au 31

decembre 1947, les Chemins" de fer federaux ont paye

ä la caisse de compensation:
fr.

Contribution des Chemins de fer federaux 30 374 225

Contribution du personnel 30 374 224

Total 60 748 449

Allocations versees aux Chemins de fer
federaux pour le service militaire accompli

par le personnel 6 347 896

Versements nets des Chemins de fer federaux

et de leurs agents, du 1erfevrier 1940

au 31 decembre 1947 54 400 553
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12. Assurance-vieillesse et survivants

Le 6 juillet 1947, le peuple suisse a accepte la loi
föderale sur l'assurance-vieillesse et survivants par
862 026 voix, contre 215 496. La loi, entree en vigueur
le 1 "r janvier 1948, entraine une adaptation de la caisse

de pensions et de secours des CFF ä la nouvelle situation.
En outre, par suite du rencherissement de la vie, les

allocations de rencherissement devront etre partielle-
ment incorporees au gain assure. Les pourparlers
engages dans le courant de I'annee 1947 pour mettre

sur pied une nouvelle reglementation n'etaient pas

terminus ä la fin de 1947.

Pour le moment, ä partir du 1er janvier 1948 et en

lieu et place des contributions ä la caisse de compensation

pour perte de salaire, les Chemins de fer fede-

raux et leur personnel versent chacun 2% du gain ä

la caisse föderale de compensation, c'est-ä-dire ä

l'assurance-vieillesse.

B. Assurance du personnel

1. Caisse de pensions et de secours

a) Le tableau ci-apres indique l'effectif des assures
actifs, des döposants et du gain assure au 31 decembre
1947, ainsi que le nombre des invalides, veuves et

orphelins pensionnes et des personnes secourues.

(Ancienne röglementation: assure avant le 1er juillet
1941)

(Nouvelle reglementation: assure ä partir du 1er juillet
1941)

Etat des assures
I. Assures m7 1946

1. Ancienne reglementation 20 582 21 629
2. Nouvelle reglementation 11 756 9 675

II. Deposants 915 407

III. Pensionnes

1. Ancienne reglementation

Invalides 11 958 11 889

Invalides partiels 253 218

Veuves 8 313 8 221

Orphelins 604 664

Orphelins de pere et de

möre 23 30

2. Nouvelle reglementation

Invalides 10 6

Invalides partiels 3 1

Veuves • 9 6

Orphelins 15 7

IV. Beneficiaires de prestations
accordees de plein gre par la

caisse

Ancienne röglementation 1947 1946

Invalides dans le besoin. 2 3

Orphelins dans le besoin 1 1

Orphelins de plus de 18 ans 433 434

Epoux ou parente 35 37
Personnes secourues

conformement ä l'art. 56 de

la loi sur le Statut des

fonetionnaires 26 29

2. Nouvelle reglementation:
neant

Gain assure
Assures

1. Ancienne reglemen¬
tation 109 366 062 113 720 675

2. Nouvelle reglemen-

1947

fr.
1946
fr.

tation

II. Deposants

III. Pensionnes

1. Ancienne reglemen¬
tation

Invalides

Invalides partiels
Veuves

Orphelins
Orphelins de pere et

de mere

2. Nouvelle reglemen¬
tation

Invalides

Invalides partiels
Veuves

Orphelins

IV. Beneficiaires de presta¬

tions accordees de plein

gre par la caisse

1. Ancienne reglemen¬
tation

Invalides dans le be-

soin „
Orphelins dans le be-

soin

Orphelins de plus de

18 ans

Epoux ou parente
Personnes secourues

conformement ä

l'art. 56 de la loi sur
le Statut des fonc-

tionnaires

2. Nouvelle reglemen¬
tation: neant

41 903104 33 816193

3122 225 1 445 835

Montant de la pension annuelle
1947

fr.

42 540 871

104 398

14 378198
290 996

23 402

12 213
1 198

8 367

3 953

1946
fr.

42 210 203

88 610

14 095 018

321 871

30 238

4 395

238

5 541

2 221

244

401

830

401

263 713

23120
259 465

23 243

28 013 32 213



— 12 —

Le nombre des membres soumis ä I'ancienne r6gle-
mentation (caisse fermee) a diminue de 1047 et le

montan! des gains assures de 4 354 613 fr.

Par suite de nouvelles nominations et de transferts
de la caisse des deposants, le nombre des assures soumis
ä la nouvelle reglementation a augmente de 2081 et,

en raison des entrees et des augmentations de salaire,
le gain assure s'est accru de 8 086 911 fr.

Le nombre des deposants a augmente de 508 et le

montant des gains de 1 676 390 fr.

b) Au cours de l'exercice, le deficit a diminue, pour
I'ancienne reglementation, de 10,3 millions de francs,

en chiffre rond (1946: 7,3), ce qui le ramene approxi-
mativement, ä fin 1947, ä 539,9 millions de francs, contre
550,2 millions de francs l'annee precedente. Comme l'an

passe, ce rejouissant resultat est principalement dü au

nombre inferieur des mises ä la pension, qui est reste

en de^ä des provisions (813 au lieu de 1124).
Pour la nouvelle reglementation, nous avons en-

registre, au terme de l'exercice, un surcroit de recettes

d'environ 1,4 million de francs (1946: 1,5). Ce gain

provient surtout de nouvelles entrees et d'augmentations
de traitement. A fin 1947, la nouvelle reglementation
disposait d'un excedent actif d'environ 4,9 millions de

francs (1946: 3,5).

c) L'appendice aux comptes fournit, ä pages 72 et 73,

tous renseignements sur le bilan arrete le 31 decembre
1947.

d) Le portefeuille de la caisse de pensions et de

secours representait, ä fin 1947, une valeur de

400 388 291 fr., contre 389 875 768 fr. un an auparavant.
Au terme de l'exercice, les prets hypothecates s'ele-

vaient ä 42 831 841 fr., contre 42 326 338 fr. le 31

decembre 1946. Par suite d'une nouvelle attribution au

portefeuille de 10 millions de francs en bons de depot
CFF, le montant de ces derniers etait de 40 millions
de francs ä la fin de l'annee. L'evaluation du portefeuille
des titres a fait ressortir une plus-value de 32 606 fr.

e) Les commissions de la caisse ont accorde des

secours selon l'art. 45 des Statuts pour un montant de

70 235 fr. (152 cas).

2. Assurance contre les accidents

Nous avons paye pour notre personnel ä la caisse

nationale suisse d'assurance en cas d'accident, ä Lucerne,
les primes suivantes:

Pour les accidents professionnels

1947 1946

Salaires assures. 233 710 874 fr. 215 653 021 fr.
Primes 3 911 361 » 3 598 547 »
Taux de prime

moyen 16,74 %o 16,69 %o

Pour les accidents non professionnels

1947 1946

Salaires assures. 232 302 052 fr. 213 915 898 fr.

Primes 1 384 791 » 1 275 781 »

Taux de prime
moyen 5,96 °,'oo 5,96 °/oo

La caisse nationale nous a verse, pour notre service

d'agences de la CNAL, 423 692 fr., contre 389 946 fr.

en 1946.

3. Caisse d'assurance en cas de maladie

Etaient assures, le 31 decembre 1947, conformement

aux art. 16 et 17 des Statuts (les chiffres correspondants
de 1946 sont entre parentheses):

Classe a (medecin et medicaments seulement):
31 230 hommes (29 436) et 1190 femmes (1149).

Classe b (indemnite de chömage seulement): aucun

agent.
Classe c (medecin, medicaments et indemnity de

chömage): 271 hommes (253); aucune femme (0).

La classe a a presente un solde actif de 229 581 fr.

(1946: solde passif 177 731 fr.). Ce benefice est dü

principalement ä la majoration, au 1crjanvier 1947, des

cotisations des membres. Le fonds de compensation

s'eleve, ä fin 1947, ä 564 769 fr. (1946: 335 189 fr.). Les

Chemins de fer fed6raux suisses ayant fait un versemenl

extraordinaire de 400 000 fr., la provision prescrite par

I'Office federal des assurances sociales pour les notes

d'honoraires de medecins et les factures des phar-

maciens non reglees ä la fin de l'exercice, a pu etre

portee, a peu de choses pres, au montant exige, c'est-

ä-dire ä 500 000 fr.

La classe b disposait ä fin 1947 d'un fonds de 11 483fr.

(11 149 fr. en 1946).
La classe c se soldait par un deficit de 5290 fr.

(4279 fr. en 1946). Le deficit est couvert par le fonds

special prevu pour cette classe, de sorte que le fonds

de compensation est reste inchange (7697 fr.).
Malgre le deficit de la classe c, le fonds special a

quelque peu augmente; ä fin 1947, il se trouvait etre

de 171 807 fr., contre 171 758 fr. un an auparavant.
La morbidite au cours de l'exercice est indiquee

dans la «sfatistique du compte de profits et pertes

de 1947, etablie par unites administratives». Les frais

par assure (soins pharmaceutiques et medicaux, sejour

dans un höpital et autres moyens de guerison) ont ete

de 71 fr. 78 (65 fr. 31 en 1946) pour les caisses-maladie

des ateliers, et de 59 fr. 98 (61 fr. 64 en 1946) pour

Celles des arrondissements. C'est par suite de ('augmentation

des frais medicaux et pharmaceutiques que la

Situation a empire aux ateliers. Trois (en 1946 huit)

des neufs unites administratives accusent un deficit; ce

sont les caisses-maladie des ateliers d'Yverdon, Bellin-

zone et Zurich.
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C. Service medical

1. Au cours de I'exercice, 17 840 cas de maladie

(16 ?65 en 1946) et 6483 accidents (5683) ont ete an nonces.

Le total des jours de maladie et d'accident

(absences de courte dur£e comprises) a et6 de 616 028

(571 741 en 1946), ce qui, pour un effectif moyen de

33 683 agents, fait 18,28 jours par agent, au lieu de

17,88 en 1946 et 17,84 en 1945.

Ces jours d'absence se repartissent
^

comme il suit: 1947 1946 1945

Maladie 13,53 13,50 13,49

Accident 3,80 3,56 3,58
Absences de courte duree 0,95 0,82 0,77

Par rapport aux differentes activites,
la morbidite a ete la suivante:

Service de bureau 10,16 11,01 10,92
Service en plein air 24.63 21,76 21,38
Service de bureau et en plein air 16,18 16,62 16,81

Service sur les locomotives 14,88 14,99 15,85
Service dans les trains 18,03 18,36 19,35
Service dans les ateliers principaux

(ouvriers) 20,57 19,41 17,58

En moyenne, la guerison a exige: my ^ m5

dans les cas de maladie 25,54 26,36 26,96

dans les cas d'accident 19,77 20,03 21,21

dans les cas d'absence de courte
duree 1,87 1,87 1,89

2. Nous avons fait

1947 1946 1945

4721 4065 2676 examens d'admission
433 478 494 examens de mise ä la retraite

808 827 827 examens de contröle dans des cas

de maladie

3. Pour ^Administration generale de la Confederation

(A. C., poste, PTT, douane et militaire), nous

avons fait:

1947 1946

6090 6504 examens d'admission

245 280 examens de mise ä la retraite

522 703 examens de controle dans des cas de-

maladie

IV. Contentieux

1. L'annuaire statistique (tableau 39) renseigne sur
le nombre des accidents.

Les Directions d'arrondissement ont regie, au cours
de I'exercice, 169 cas de responsabilite civile (176 en

1946).

2. Reclamations adressees aux Chemins de fer fede-

raux pour pertes totales ou partielles, avaries et retards
dans le service des voyageurs, des bagages, des colis

expres et des marchandises:r 1947 1946

Non reglees I'annee pr6cedente 1 731 1 519

Regues pendant I'exercice 46 375 46 046
Rdglees pendant I'exercice 46 844 46 149

Reclamations regues pour le compte du 1947

Chemin de fer allemand du Reich,

conformement ä la decision du

Departement federal des postes et des

Chemins de fer du 27 juin 1945 sur
la reprise des installations et du patri-
moine de ce chemin de fer sur terri-
toire suisse 405

Proces:

Pendants depuis 1946 3

Intentes en 1947 1

Termines 2

1946

315

V. Tarifs et publicite

A. Generalites

Une commission, institute par la Conference
commerciale des entreprises suisses de transport et des
intdresses au trafic, s'est consacröe ä l'examen de nou-
velles questions relatives ä la reforme des tarifs de

voyageurs. Elle a soumis le resultat de ses deliberations
a la Conference commerciale qui, dans sa 57e seance
8u 3 juillet, a approuv6 les propositions de I'adminis-

tration gerante. Rien ne s'opposait done plus ä

('introduction du gros des nouveaux tarifs de voyageurs,
car le billet de vacances et la facility de voyage pour les

families — celle-ci ayant ete entierement remani6e—,
qui font partie integrante des nouveaux tarifs, etaient

dejä entres en vigueur au cours de I'exercice.

Dans ses seances des 3 juillet et 20 novembre, la

Conference commerciale a aussi examine les pro-
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positions de ('administration gerante relatives ä la

reforme des tarifs de marchandises.

La Conference a adopte les tarifs des expeditions
partielles, dont les classes sont fondees sur le poids.
Elle a de meme approuve les bases des nouveaux tarifs

pour wagons complets, qui ont ete simplifies et mieux
adaptes ä la structure des frais des chemins de fer.

L'Union syndicale suisse et I'Union ouvriere chre-
tienne-sociale suisse ont ete admises au nombre des

interesses au trafic representes ä la Conference com-
merciale.

B. Service des voyageurs et des bagages

1. Nous avons emis les billets du dimanche jusqu'au
30 mars et des le 20 decembre, c'est-ä-dire pendant
les mois d'hiver seulement, oil le trafic est relativement
faible.

2. L'abonnement suisse de vacances donnant droit ä

des demi-billets a 6te emis jusqu'au 31 mars aux an-
ciennes conditions. Le 1er avril a ete introduit le billet
de vacances, qui peut etre obtenu pour des voyages
d'aller et retour ou circulaires. Institution tarifaire
durable, il remplace l'abonnement de vacances et le

billet combinable.

Le prix des parcours compris dans le billet de

vacances correspond en principe ä la moitie de la taxe

d'aller et retour. En trafic avec des chemins de fer
appliquant, maintenantdejä, le bareme des taxes normales
des CFF, les prix de parcours sont tires des nouvelles

taxes normales pour des distances de 1 ä 150 km. qui
entreront en vigueur au debut de fevrier 1948. Pour
la 3e classe, le prix par kilometre est done uniformement
de 7,5 c. pour les voyages d'aller et retour, et de

3,75 c. pour les voyages circulaires, oil chaque
kilometre n'est parcouru que dans un sens. Le voyageur
doit payer en outre pour chaque billet de vacances

une taxe fixe de 25 fr. en 1re classe, de 20 fr. en 2° classe

et de 15 fr. en 3e classe.

Le billet de vacances contient cinq bons donnant

droit ä des billets ordinaires ä demi-taxe (billets d'ex-
cursion). Des cartes complementaires permettent
d'acheter de nouveaux billets d'excursion ä demi-taxe.

Le billet de vacances a une duree de validite d'un
mois, qui peut etre portee ä deux mois contre paiement
d'un supplement de 20%.

3. Le billet de famille a ete remplace le 1er avril

par la facilite de voyage pour families. Elle consiste

en ceci que, sur presentation d'une legitimation
speciale, une famille ne doit prendre qu'un nombre de

billets inferieur ä celui des participants au voyage. La

taxe pleine ne doit etre payde que par l'un des

conjoints; chaque autre personne de plus de 16 ans

n'acquitte que le demi-tarif. Deux enfants de 6 j
16 ans comptent pour une personne adulte. II faut an

minimum deux billets lorsque l'un des conjoints
seulement fait partie du voyage, et deux billets et demi

lorsque le pere et la mere y prennent part. La facility

est accordee sur le prix des billets ordinaires de simple

course et d'aller et retour, des billets circulaires de

10 jours, des billets de vacances et des billets du

dimanche.

4. Le 1er avril a ete introduit l'abonnement mixte

pour demi-billets et general, qui peut etre utilise sans

restriction pour l'achat de demi-billets et, en outre,

un certain nombre de jours, comme abonnemenl

general. La carte de trois mois, valable 6 jours comme

abonnement general, coute 180 fr. en 1re classe, 145 fr.

en 2* classe et 120 fr. en 3" classe, et la carte annuelle,

qui comprend 24 jours d'utilisation generale, 640 fr.

en 1 classe, 500 fr. en 2° classe et 400 fr. en 3e classe.

Par l'achat de cartes complementaires, les titulaires

peuvent augmenter ä loisir le nombre des jours
d'utilisation generale de leur abonnement.

5. Le 1er avril egalement, le prix des abonnemenls

pour demi-billets a ete abaisse ä 60 fr. pour la carte de

trois mois et ä 180 fr. pour la carte annuelle.

6. Pour tenir compte des conditions actuelles de

salaire, nous avons, le 1er juin, porte ä 22 fr. par jour

de travail, ou 550 fr. par mois, le salaire-limite fixe

pour I'obtention d'abonnements d'ouvrier.

7. Une reduction de 50% sur la taxe des billets

ordinaires a etd accordee aux participants au service

volontaire d'aide a I'agriculture pour se rendre du lieu

de domicile ä celui de travail et — une fois la periode

de travail terminee — pour rentrer du lieu de travail

ä celui de domicile, de meme que pour certains voyages

executes pendant la periode de travail pour des raisons

independantes de la volonte des interesses. La

Confederation a pris ä sa charge I'autre moitie du prix

du transport.

Une meme reduction a ete aussi octroyee — comme

du reste I'annee precedente — aux participants aux

camps de travail du village d'enfants Pestalozzi.

Figure 3

Voyageurs transportes par jour en 1946 et 1947

Voyag. Janv. F6vr. Mars Avril Mai Juin Juillet Aoüt Sept. Oct. Nov. Oti
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8. Pendant l'exercice, des tarifs internationaux pour
le service direct des voyageurs et des bagages ont pu

elre introduits entre la Suisse d'une part, et la Bulgarie,

la Roumanie, la Turquie, ainsi que les zones d'occu-

palion frangaise, anglaise et americaine en Allemagne
d'autre part.

Les tarifs de transit introduits en 1946 dejä entre
la France d'une part, la Yougoslavie, l'Autriche, la

Pologne et la Tchecoslovaquie d'autre part, ont ete

etendus ä la plupart des pays occidentaux et orientaux

d'Europe, en transit par la Suisse.

9. Des tarifs internationaux pour le transport direct
des colis expr6s ont ete mis en vigueur entre la Suisse

d'une part, et le Danemark, la Norvege, la Tchecoslovaquie

et la Hongrie d'autre part.

C. Service des animaux

1. Une facilite a ete accordee du 1"octobre au
31 decembre pour le transport des poulains, en ce

sens que le port, au lieu d'etre calcule d'apres les taxes
de la classe I du tarif des animaux, I'a ete d'apres celles

de la classe II a.

2. La Confederation a de nouveau pris ä sa charge
une partie des frais de transport du betail pour en

stimuler la vente. Ce fut par exemple le cas pour le

betail de rente et de boucherie des Grisons, d'Obwald
et du Haut-Valais, expedie entre le 25 aoüt et le 30 no-
vembre, et pour les chevaux expedies des regions,
d'elevage du Jura bernois entre le 25 aoüt et le 30 sep-
tembre. La Confederation a pris ä sa charge la difference
entre les taxes prevues au tarif et le port paye par
I'expediteur.

3. Le reglement concernant l'octroi de reductions
de taxe pour des objets destines ä des expositions a

dt6 appliqud pour 157 expositions d'animaux.

D. Service des marchandises

1. A Lugano s'est reunie, du 23 au 26 avril, une
conference internationale des chemins de fer ä laquelle
etaient aussi representees les autorites d'occupation
americaines, anglaises et frangaises de I'Allemagne.
Venant apres celles qui s'etaient tenues en 1946 ä Bale

et ä Berne, la conference s'occupa de la reglementation
des trafics de marchandises internationaux et approuva
les dispositions particulieres elaborees par l'Union
internationale des chemins de fer pour le service direct
des marchandises entre l'Angleterre et le Continent.

Le reglement Angleterre-Continent a le caractere
d'un accord purement ferroviaire s'appuyant largement
sur les dispositions complementaires de la Convention
internationale concernant le transport des marchandises

par chemins de fer (CIM), ä laquelle l'Angleterre n'a

pas encore adhere. Le nouveau reglement constitue

un grand pas vers l'unification des dispositions regle-
mentaires applicables au trafic des marchandises par
chemins de fer en Europe.

2. Pendant l'exercice, le trafic direct entre la Suisse

d'une part, et la Pologne, la Roumanie et la Turquie
d'autre part, de meme qu'un certain nombre d'autres
trafics auxquels la Suisse participe comme pays de

transit, ont ete reglementes.

Figure 4

Tonnage des marchandises transportees
par jour ouvrable en 1946 et 1947
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3. A la suite de pourparlers separes avec les autorites

sovietiques d'occupation de I'Allemagne, il a egalement
ete possible d'introduire des tarifs de reglementation

pour le trafic entre la zone russe d'Allemagne et la

Suisse.

De ce fait, le trafic direct des marchandises etait ä

fin 1947 reglemente avec tous les pays d'Europe,
excepte I'Espagne, le Portugal et la Russie.

4. La navigation sur le Rhin, en direction de Bale,

a dü etre suspendue temporairement ä cause des

basses eaux. Le volume des marchandises transbordees
dans les ports des deux Bale a atteint 1 880 000 tonnes,
contre 1 067 808 tonnes en 1946.

5. Les transports de denrees alimentaires de I'ltalie

pour l'Angleterre ont quelque peu recule vers la fin
de l'annee, ä cause des restrictions d'importation
anglaises.

6. Conformement aux decisions prises par les

gouvernements des cantons de Bäle-Ville et de Bale-

Campagne, le droit de port ä acquitter dans les ports
du Rhin des deux Bale a ete adapte une fois de plus

aux conditions de prix actuelles. La majoration est en

general de 5 c. par tonne.

7. Les tarifs frangais ayant ete releves, nous avons

pu, ä fin decembre, abroger differentes taxes de

concurrence.
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8. Le 27 avril, les Chemins de fer italiens de I'Etat

ont releve uniformement de 30 ä 38% les frais de

transport. En meme temps, pour concurrencer les

ports du nord, ils ont reduit les frais de transport pour
les cereales et la farine de cereales au depart des ports
italiens pour des gares de la Suisse occidentale, septen-
trionale et Orientale.

Le 25 aoüt, les Chemins de fer italiens de I'Etat

procederent ä un nouveau relevement' general des

tarifs, mais les transports au depart des ports de mer en

transit par I'ltalie ne sont pas affectes par cette mesure.
Le 16 decembre, les prix de transport pour cereales

applicables entre les ports italiens et la Suisse, ont ete

releves de 10% en moyenne.

9. Notre service de demarchage dans le trafic des

marchandises a conclu 266 nouveaux contrats, tandis

que 56 anciens contrats etaient annules.

10. L'application du reglement concernant I'octroi
de reductions de taxe pour objets destines ä des

expositions a ete accordee en faveur de onze expositions
de marchandises, dont neuf suisses et deux etrangeres.

E. Publicite

1. Dans le cadre de la propagande en faveur du

centenaire des chemins de fer suisses, le calendrier
des CFF pour 1947 a revetu un attrait special au point
de vue tant du contenu que de la presentation.

Trois affiches speciales, un dessin animd en couleur,

ainsi qu'une brochure du centenaire editee en trois

langues ont en outre ete consacres au centenaire.

2. Nous avons publie de nombreux imprimis de

propagande en faveur du mouvement touristique, dont

une nouvelle carte des chemins de fer suisses, qui met

particulierement en relief les grandes lignes de transit,

une carte montrant la ligne de chemin de fer Lucerne-

Montreux par le Brünig, vue ä vol d'oiseau, et des

brochures sur les correspondances internationales.

Nous avons en outre publie de nouveaux prospectus

sur le billet de vacances et les abonnements generaux
ä court terme, en anglais et en frangais, sur les voyages

en famille, les voyages circulaires de 10 jours, les

abonnements generaux, ainsi que sur les nouveaux

abonnements mixtes pour demi-billets et generaux.
La brochure «Promenade jurassienne», editions

frangaise et ailemande, sera la premiere d'une serie de

publications consacrees aux differentes lignes suisses.

3. Nous avons poursuivi la renovation de la

decoration des gares et des voitures.

4. Les Chemins de fer federaux ont tenu, auxfoires
de Bäle, Lausanne, Lugano et Saint-Gall, des pavilions

de renseignement installes dans des bureaux speciaux.

5. Le service des conferences a donne, devant 84 000

personnes, 367 conferences sur des problemes de

technique ferroviaire et de tourisme, avec films et

projections lumineuses.

VI. Controle du trafic

1. Nous avons poursuivi les essais entrepris avec
des composteurs enregistreurs, dont le but est de determiner

les recettes provenant des billets vendus par
chacun des agents d'une caisse.

2. La comptabilisation mecanique a ete etendue au

trafic des expeditions de la gare de Brunnen et du

bureau G.V. de Lucerne, ainsi qu'au trafic des

expeditions par wagons complets de Sankt-Margrethen. Un

bureau des machines a ete amenage au service des

marchandises de Brigue; il a ete charge de comptabiliser
le trafic des expeditions de Brigue et d'etablir la comp-
tabilite des entrepots. Des plaques a decalque ont ete

introduites aux services des marchandises de Zurich-
Oerlikon et Zürich-Altstetten pour la comptabilisation
du trafic des expeditions.

3. La commission des chefs des services de controle

a tenu des seances les 10 et 11 juillet et le 19 decembre.

4. Les reviseurs ont verifie les caisses et les livres

de 595 services.

5. Les prescriptions sur le decompte et la liquidation
des soldes dans le service des voyageurs et des bagages

Suisse-zones d'occupation americaine, anglaise et

frangaise en Allemagne, Suisse-Italie et Suisse-Pays scandi-

naves, dans le service des colis expres Suisse-Italie,

Suisse-Pays scandinaves et Suisse-Autriche, Tcheco-

slovaquie et Hongrie, ainsi que dans le service des

marchandises Tchecoslovaquie-Suisse, Hongrie-Suisse
et Pays scandinaves-Suisse, ont ete reeditees.

Le mode d'expedition, de decompte et de liquidation
des soldes dans le service des marchandises entre la

France, le Luxembourg, la Belgique, les Pays-Bas, les

pays scandinaves et la Grande-Bretagne d'une part, et

I'ltalie, l'Autriche, la Tchecoslovaquie, la Hongrie et

la Roumanie d'autre part, a ete arrete lors de conferences

internationales de decompte qui eürent lieu ä Berne

aux mois de juin et de septembre.

6. Au cours de l'exercice, 977 credits pour frais de

transport ont ete ouverts et 299 supprimes. 638 credits

existants ont subi des modifications. Le 31 decembre

1947, le nombre des credits pour frais de transport
etait de 8975.

7. L'imprimerie des billets a imprime 52 254 000

billets Edmonson, contre 52 039 000 en 1946.

.3
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VII. Economat

A. Achat de mat£riaux

En 1947, l'economat a fait les principaux achats de

materiaux suivants:

Traverses de bois 113 624 p.

Traverses metalliques 158 000 p.

Rails d'acier 7 300 t,

Accessoires et pieces de branchement,
materiel d'enclenchement 5 401 t.

Fers et metaux pour les ateliers et

d'autres services 9 435 t.

Articles divers pour les ateliers et

d'autres services 2 460 315 fr.

Matdriel electrique 6153 835 fr.

Materiaux de construction 3 350 t.

Matteres de consommation pour la traction

(sans le combustible) 5 855 t.

Matteres de chauffage, d'6clairage et de

neftoyage 2 539 476 fr.

Objets d'inventaire, materiel de bureau,
etc 3 294 571 fr.

Drap, y compris la confection des

uniformes 2 778187 fr.

B. Vente de materiaux de rebut

L'economat a vendu:

du materiel de rebut de la voie pour 4158 563 fr.
du materiel de rebut des ateliers et

d'autres services pour 1 022 400 fr.

C. Combustibles et carburants pour les
locomotives, les vehicules moteurs et les ateliers

Au cours de I'exercice, l'economat a achete:

144 171 t. de charbon
5 483 t. de coke
9 970 st. de bois
1 698 t. de carburants liquides

VIII. Exploitations affermees

1. L'effectif des 66 buffets de gare ne s'est pas modifie

pendant I'exercice. Les buffets de Bienne, Olten,
Romanshorn et Turgi ont change de tenancier. D'im-
portants travaux de completement et de transformation
ont 6te executes dans les buffets de Bale, Coire, Fri-

bourg, Le Locle, Lucerne, Yverdon et Zurich g. p.

L'intensification du mouvement des voyageurs et

diverses majorations de prix ont accru le chiffre
d'affaires. 45 buffets ont paye un fermage variable,
mesure aux recettes brutes, et 21 petifs buffets,

un fermage fixe. Depuis le 1er novembre, il est

interdit z tous les buffets CFF de servir des boissons

alcooliques avant 7 h. du matin le dimanche et les jours
de fete.

2. Le 31 decembre 1947, il y avait des librairies
de gare (kiosques ä journaux) dans 269 gares et

stations. Six nouvelles librairies ont ete ouvertes au

cours de I'exercice. Differents kiosques demodes ont
dte modernises, et d'autres isoles ou appuyes aux
batiments aux voyageurs, amenages ä I'interieur

Le regroupement des secteurs d'affermage decide en
1946 d'entente avec les societes fermieres a ete acheve
au cours des premiers mois de I'exercice. Les chiffres
d'affaires des librairies de gare ont augmente pour les

memes raisons que pour les buffets de gare.

3. La reclame commercial se divise en deux secteurs:
reclame dans les gares et reclame dans les voitures.
Les possibility de reclame ä disposition ont ete bien
utilis6es toute I'annee.

4. 80 distributeurs automatiques modernes de chocolat,
bonbons et cigarettes ont et6 places en 1947 dans des

gares et stations des CFF, pour la premiere fois ou pour
remplacer des types demodes.

5. Le service des wagons-restaurants a ete assure par
la Societe suisse des wagons-restaurants et par la

Compagnie internationale des wagons-lits. A fin 1947,

36 wagons-restaurants et 5 voitures-buffets etaient en

service. Le 1" mars, les CFF acheterent 10 wagons-
restaurants ä la Societe .suisse des wagons-restaurants,
lis en ont mis en service 4 nouveaux. Les parcours
des wagons-restaurants se sont eleves z 5188168
kilometres-vehicules (contre 4 921 532 I'annee pr6ce-
dente), et ceux des voitures-buffets ä 631 140

kilometres-vehicules (contre 736 559 en 1946).

6. Parmi les autres exploitations affermees, nous

comptons de nombreux magasins de fruits, de

provisions de voyage, de tabac, de fleurs, etc., 15 salons

de coiffure, les garages des gares de Geneve et de

Zurich et les restaurants des bateaux du lac de

Constance.
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IX. Gares et trains

A. Generalites

1. D'un commun accord avec la Direction generale
des douanes, nous avons publie des regies ä suivre pour
l'etablissement de conventions sur l'emploi par la

douane de locaux du chemin de fer dans les gares
frontiere ou de l'interieur.

2. Nous avons passe des contrats avec un grand
nombre d'expediteurs pour 1'immatriculation de 149

wagons de particulier dans notre pare et l'emplo'
en trafic suisse de 130 cadres prives.

3. Un arrete federal du 8 octobre 1947 a ratifie
le rachat par la Confederation de la ligne Hinwil-Bauma,
du Chemin de fer Uerikon-Bauma. Nous avons repris
l'exploitation de cette ligne de 11,3 km., nouvellement
electrifiee, le 12 octobre. A cette occasion, le nombre
des trains a ete notablement augmente.

4. A cause d'une explosion dans les depots de munitions

de Blausee-Mitholz, qui rendit la ligne du Loetsch-

berg impraticable, le trafic direct Berne-Brigue fut de-

tourne par Lausanne du 21 au 30 decembre.

B. Recrutement et instruction du personnel

1. Pour couvrir nos besoins probables en agents
de gare et de train, nous avons engage 363 apprentis
de gare et 241 apprentis du service des trains.

2. Les apprentis de gare de la classe 1945 ont passe
des examens de capacite apres avoir suivi un cours
final de quatre semaines.

3. En 1946, nous avons essaye de donner des cours
d'instruction d'un jour toutes les quinzaines ä une

partie des apprentis de premiere annee du service
des gares. Vu les bons resultats obtenus, nous avons
fait suivre ces cours par tous les apprentis, une fois

par semaine.

4. Les agents des gares ayant ete tres pris par leur
travail, le programme des cours d'instruction organises

pour eux n'a pas pu etre entierement tenu.

C. Classement des gares, stations, bureaux de
marchandises et entrepots

Conformement ä l'art. 15 du reglement des fonetion-

naires II, nous avons reclasse les gares, stations, bureaux
de marchandises et entrepots pour la periode administrative

1948-1950. Par suite d'augmentation du trafic,
133 gares, stations et bureaux de marchandises ont ame-
liore leur classement; 8 services, en revanche, ont ete

declasses.

D. Transport des voyageurs

1. Le 4 mai, le controle suisse des passeports et de

la douane (bagages) dans les trains internationaux a dte

transfere des Verrieres-Suisse ä Pontarlier. Depuis lors,

tout le controle douanier, tant frangais que suisse, se

fait dans cette derniere localite pour les voyageurs des

trains directs franchissant la frontiere.

2. En 1947, nous avons transports (transports ex-

ceptionnels):
25 300 permissionnaires americains venus en Suisse

pour un bref sejour, ä Taller et au retour;
1 300 Suisses de l'etranger rentrant au pays ou le

quittant;
3100 Autrichiens et Hongrois venus en Suisse pour

un sejour, ä Taller et au retour;
31 900 enfants Strangers venus en Suisse pour un

sSjour, ä Taller et au retour;
24 000 ouvriers italiens se rendant en Belgique.

85 600 personnes au total.

E. Transport des marchandises

1. Comme les annSes prScSdentes, il a fallu envoyer
un grand nombre de wagons suisses vides ä l'Stranger

pour nos importations, de sorte que notre pare de

matSriel roulant a StS mis ä tres forte contribution.
II l'a StS toute 1'annSe, mais spScialement en automne,

oü le trafic fut tres dense. La suspension momen-
tanSe de la navigation sur le Rhin nous a aussi obliges
ä fournir plus de wagons que d'ordinaire. L'affiuence

des marchandises a provoquS temporairement, en

octobre et en novembre, I'encombrement des gares de

triage de Bale et de Zurich. Des mesuresspScialesdurent
etre prises pour remSdier ä la situation.

2. La debacle des glaces, dans les mois de janvierä
mars, a interrompu ä plusieurs reprises la navigation

sur le Rhin et le canal du Rhone au Rhin, de sorte que

le trafic des ports balois s'est trouve entrav6 dans son

developpement. Toutefois, vers le milieu de l'annee,

ce trafic atteignit presque le volume de 1938. Entre

septembre et novembre, les basses eaux imposerent

quelques suspensions totales de la navigation sur le

Rhin, tandis que, sur les canaux, les chalands pouvaient

continuer ä naviguer, mais en nombre restreint.

3. Pour simplifier et accelerer le transport des

marchandises en transit, le bureau suisse de la douane

et des marchandises a ete transfere, le 1" novembre,

des Verrieres-Suisse ä Pontarlier.

F. Trafic avec l'etranger

1. Depuis le 4 mai, les trains de voyageurs peuvent

de nouveau circuler dans une certaine mesure entre
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Coblence et Waldshuf. lis assurent, pour le moment,
le transport des ouvriers porteurs d'abonnement.

2. Au cours de l'exercice, le trafic des marchandises

avec l'etranger a et6 regle de la maniere suivante:

Des wagons complets sont admis au transport avec la

Bulgarie et la Turquie depuis fin fevrier, et avec la

Roumanie depuis la mi-mars; aucun trafic ferro-
viaire n'a cependant ete enregistre avec ces pays.

Le trafic des marchandises par wagons complets avec
la zone d'occupation russe en Allemagne a repris
le 12 mars par la Tchecoslovaquie et l'Autriche.

Dans une conference tenue ä Berne avec les Chemins
de fer de I'Etat hongrois, les 5 et 6 mars, nous

avons regle la question de la fourniture de wagons

pour les transports avec la Hongrie.
Des marchandises peuvent de nouveau etre importees

de la region voisine de Waldshut par Coblence

depuis le 4 mai; le 5 mai, le point frontiere de

Singen a ete rouvert au trafic des marchandises en

provenance des zones americaine, britannique et

frangaise.

L'acheminement des marchandises de et pour la zone

d'occupation russe en Allemagne est de nouveau
autoris£, depuis le mois d'aoüt, par les lignes
directes allemandes, au lieu de la Tchecoslovaquie
et l'Autriche.

Depuis le meme mois, les envois en provenance et ä

destination de la Suede et de la Norvege peuvent
etre transportes par Warnemünde, en zone sovie-

tique, au lieu du Danemark.

Au cours de pourparlers qui eurent lieu ä Berlin du

30 novembre au 2 decembre avec les autorites

d'occupation amöricaines et sovietiques, une decision

a ete prise au sujet de la fourniture des wagons pour
les transports de marchandises de la zone d'occupation

russe en Allemagne vers la Suisse.

Des pourparlers ont aussi eu lieu ä Berne, les 19 et

20 decembre, avec les autorites d'occupation fran-

gaises en Allemagne pour la reprise du service par
ferry-boat entre Friedrichshafen et Romanshorn,

suspendu depuis mai 1939. Conform6ment ä la

convention signde, le trafic a repris le 5 janvier 1948.

G. Horaires

1. Au cours de la procedure d'approbation de

l'horaire entre en vigueur le 4 mai 1947, 572 requetes
(652 en 1946) ont 6te annoncees; 414 (477) concer-
naient les Chemins de fer federaux. II y a lieu de men-
tionner, en particulier, 174 requetes (213) tendant ä

l'introduction de nouveaux trains ou au prolongement
de parcours de trains existants, 51 (74) visant ä ob-
tenir de nouveaux arrets de trains directs et

acc6leres, ainsi que 40 (42) ayant pour but une meilleure

desserte de stations et de haltes par des trains de

voyageurs. 144 de ces revendications (249) ont ete

totalement ou partiellement prises en consideration;
les gouvernements cantonaux, de leur cote, en ont

repousse 250 (214).

2. Le projet d'horaire annuel 1947/48 mis au net

avec les autorites prevoyait une augmentation des

parcours de trains de voyageurs d'environ 5200 km. par
jour, dont 400 km. sur les lignes exploitees ä la vapeur.
Le nombre des kilometres-trains etait ainsi superieur
de quelque 5% ä celui de l'horaire 1946/47; ('augmentation

portait essentiellement sur le trafic international;
eile comblait aussi des lacunes et completait l'horaire
de lignes nouvellement electrifiees.

3. Une conference d'horaire a eu lieu ä Berne le

7 mars, sous la presidence de notre administration, au

sujet des communications (Londres-)Hollande et Scan-

dinavie-Bäle par la rive droite du Rhin.

Les administrations ferroviaires interessees ä la

circulation des grands express europeens a tenu une
conference des horaires du 6 au 10 mai ä Venise. Elles

ont mis au point la marche de ces trains pour la periode
d'hiver 1947/48 et examine la possibility de retablir
certaines ramifications d'avant-guerre.

La reprise de la circulation des trains directs entre
Zurich et Stuttgart via Schaffhouse, ainsi qu'entre
Zurich, Munich et Prague via Sankt-Margrethen, decidee
ä la conference d'lstamboul, a ete mise au point ä Schaffhouse,

les 3 et 4 decembre, avec les autorites des zones

d'occupation americaine et frangaise en Allemagne, de

meme qu'avec les chemins de fer tchecoslovaques et

autrichiens.

4. Par suite de I'interdiction faite aux Anglais d'entre-

prendre des voyages d'agrement hors de leur pays, les

trains express CB-BC (Calais-Bäle-Calais par Laon et

Chaumont) ont ete supprimes le 2 novembre; jl en a

ete de meme des trains saisonniers correspondants
CE-EC (Bale-Coire-Bäle).

5. L'heure d'ete, qui est en avance de 60 minutes sur
celle de l'Europe centrale, a ete introduite le 16 mars en

Italie et le 6 avril en Allemagne et en Autriche. L'heure
d'ete de l'Europe occidentale, en avance de 120 minutes

sur celle de l'Europe centrale, a ete observee tempo-
rairement en Allemagne, du 11 mai au 29 juin.

L'heure de l'Europe centrale a et6 retablie en

Allemagne, en Italie et en Autriche lors du passage de

l'horaire d'ete ä l'horaire d'hiver, dans la nuit du 4 au

5 octobre.

H. Contrats d'exploitation, de jonction et
de cojouissance

I. Nous avons eu plusieurs entretiens avec une
delegation de l'Union des entreprises suisses de transport

pour etablir les principes de calcul de l'indemnite de

cojouissance de nos gares et stations.
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Ces pourparlers n'ont pas pu se terminer pour
la fin de I'exercice. En revanche, nous avons prepare
avec ladite delegation une convention provisoire aux
termes de laquelle I'ancienne indemnite pour frais

supplementaires d'exploitation est majoree de 50% ä

partir du 1er janvier 1947 dans les cas oü le contrat de

cojouissance a ete dänonce ä cause du rencherissement.

2. Un nouveau contrat a etä signe avec le Chemin

de fer lac de Constance-Toggenburg; il regie nos

rapports d'exploitation avec cette compagnie.

I. Ouvertüre de haltes

La halte non desservie de Sankt-Erhard-Knutwil, sur

la ligne Sursee-Wauwil, a ete ouverte le 4 mai.

X. Traction

A. Achat ef transformation de materiel roulant

1. Au cours de I'exercice, nous avons mis en service

le materiel roulant ci-apres:

Voie normale:
5 locomotives electriques de ligne de la serie Re 4/A,

6 » » » manoeuvre, de la serie
Ee3/3.

7 voitures de type leger, de la särie AB4u,

5 » » » » » » » B4u,

1 voiture » » » » » » BC4u,

4 wagons-restaurants de type leger, de la serie Dr4u,

10 wagons de la serie M9.

Voie etroite
2 voitures de type leger, de la serie B4u,

8 » » » » » » » C4d.

Le suremploi qui regne dans I'industrie n'a pas

permis aux fabriques d'observer les delais de livraison

pour le materiel roulant que nous leur avions commande.
Les nouveaux vehicules sont ainsi entres en service avec
de gros retards, ce qui n'a pas ete sans nous causer de

graves soucis ä un moment oil nous manquons de

vehicules moteurs electriques et oil nous souffrons du

vieillissement general des voitures.

2. Nous avons commande le materiel roulant ci-apres:

Voie normale:

20 locomotives electriques de ligne, de la serie Re 4/4,

10 tracteurs electriques, de la serie Te,
1 tracteur ä essence, de la serie Tm,

12 voitures de type leger, de la serie B4u,

1 voiture, de la serie B10u, avec bandage pneumatique,
7 voitures, de la serie BO,

62 voitures de type leger, de la serie C4u,

2 » de la serie C4u,

1 voiture, de la serie C10u, avec bandage pneumatique,
49 wagons, de la serie K2,
50 » » » » K31,

20 » » » » L3,
4 wagons speciaux, de la serie OM9,

40 ballastieres, de la serie S41.

et ateliers

Voie etroite:

4 fourgons de type leger, de la serie F4u.

Nous n'avons pu placer nos commandes de materiel

roulant neuf qu'en payant des prix fortement majores

et en acceptant des delais de livraison de 2 ans pour
les wagons et 3 ans pour les locomotives.

3. Au cours de I'exercice, nous avons fransforme le

materiel roulant pour voie normale suivant:

2 locomotives electriques Ce6/8" en Be6/8

1 voiture B3 en B4,
4 voitures BC3 en BO,
1 voiture O en O,
5 voitures C3 en remorques de fläche rouge BCF4,

10 wagons-restaurants Dr4u repris de la Cie suisse des

wagons-restaurants,
5 wagons K2 repris de chemins de fer prives,
1 wagon X en K3,
2 wagons L4 repris de chemins de fer prives,
3 wagons M4 » » » » » »

21 L3 et L5 en wagons speciaux O,
5 K2d et J2d » » » Od,

30 M3 en ballastieres S41

28 vehicules desaffectes en wagons de service X.

B. Traction

1. Pour couvrir nos besoins en personnel de

locomotive, nous avons engage 270 ajusteurs et mdca-

niciens.

2. Le 1er mai 1947 est entre en vigueur un nouveau

reglement des signaux, rempla$ant celui du 1er janvier
1916.

3. Nous avons vendu: aux Chemins de fer nor-

vegiens de I'Etat, en avril, 5 locomotives ä vapeur de

manoeuvre de la serie E 3/3 dont nous pouvions nous

passer; ä des entreprises industrielles suisses, 2

locomotives de la meme serie, dont une locomotive d'atelier

hors service; ä I'ltalie une machine du meme type;
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aux Chemins de fer de Thessalie en Grece, en oc-
lobre, 3 locomotives ä vapeur ä voie etroite, serie G 3/4,

de la ligne du Brunig.

4. Apres avoir ete revisee par les ateliers de

Zurich, une nouvelle locomotive autrichienne de ligne
a dtd mise en service sur notre reseau. Nous disposons
maintenant de deux locomotives de ligne et deux de

manoeuvre des Chemins de fer federaux autrichiens.

5. Manquant de vdhicules moteurs electriques, nous

avons du, pendant tout I'exercice, maintenir en service,

sur les lignes et dans les gares electrifiees, une moyenne
de 40 ä 50 locomotives ä vapeur. En automne, le trafic
a dtd si intense que, en ddpit de I'urgente necessite

d'dconomiser du courant et malgre l'intervention de

toutes les machines ä vapeur disponibles, nous n'avons

pu retirer de la circulation aucun vdhicule moteur
electrique.

C. Ateliers

a) Enfretien du materiel roulant

1. Les ateliers principaux ont execute les travaux
d'entretien suivants:

Vehicules moteurs

Reparations courantes 1037

Reparations intermediates
Revisions

162

197

Autres vehicules des CFF

Voitures Fourgons Wagons

Reparations courantes 7279
Revisions 1530

Reparations intermediates

Reparations principales
Transformations

Avaries graves....
Total

258

16

3

1

1168

273

6

2

1

15174
5 433

469

16

29

Wagons
de service

1183

365

Durant I'exercice, nous avons commence ä munir
les wagons d'un toit en aluminium. C'est lä une
amelioration technique importante.

Comme les annees precedentes, nous avons confid
ä l'industrie privee quelques travaux d'entretien des

vdhicules, notamment 61 renovations interieures de

voitures ä trois essieux et 32 reparations principales de

wagons ouverts.

Pour les 3136 wagons SNCF rdpards en 1947 par
l'industrie suisse privde, nos ateliers ont une fois de

plus confectionnd les pieces ddtachdes (essieux months,

coussinets d'essieu, ressorts de suspension, etc.)

que ces maisons ne sont pas en mesure de fabriquer.

Materiel roulant d'autres proprietaires (wagons de parti-
culiers compris)

Fourgons e!
Voitures ambulants Wagons

postaux

Reparations courantes 31 90 7074

Revisions — 171 623

Avaries graves — — 3

Total 31 261 7700

Total 1396

En outre, les petits vdhicules ä moteur (tracteurs,
draisines et vdhicules routiers) ont fait l'objet de 72

reparations courantes et intermddiaires, ainsi que de

181 revisions.

A I'exception d'une locomotive ä vapeur de la

sdrie A 3/5 qui a dtd confide ä la Fabrique suisse de

locomotives et de machines de Winterthour pour
revision et remplacement du foyer, les vdhicules
moteurs ont pu etre entretenus par nos propres ateliers.

9087 1450 21 121 1549

2. Par rapport ä I'annde prdcddente, le nombre des

wagons du chemin de fer traitds dans les ateliers

principaux a augmentd de 2952, ou 10%. Par suite de

la pdnurie de matieres qui a sdvi pendant la guerre,
le gros entretien des voitures ä quatre essieux dtait

en retard. Pour combler cette insuffisance et exdcuter
d'autres travaux, nous avons dtd autorises ä engager
300 ouvriers d'atelier. Mais, jusqu'ä la fin de i'exercice,

nous n'avions pu en recruter qu'une partie.

3. Les ouvriers d'atelier ont ete mis au benefice

du Statut des fonctionnaires avec effet retroactif au

1erjanvier 1947. Ainsi se trouve realise un vceu tres

ancien de cette categorie d'agents. Outre la nomination

pour une periode administrative de trois ans, le nouveau

regime leur assure quelques autres avantages, par
exemple la perspective d'etre promu ouvrier spdcialiste,
des vacances plus longues (conformement ä la loi sur
la duree du travail), un salaire plus eleve en cas de

maladie et le droit ä des vetements de travail.

b) Installations et appareils d'atelier

Les appareils mecaniques dcr.i I'acquisition dtait

prevue par le budget de construction de 1947 ne nous

ont ete livres qu'avec de sensibles retards.

Les ateliers de Bellinzone ont mis en service un

appareil automatique de recharge par soudure
des boudins, et les ateliers de Zurich deux chaudieres

ä vapeur chauffees au mazout et une grue roulante et

pivotante ä accumulateurs, d'une puissance de 3 tonnes.

k



XI. Voie et usines electriques

A. Generalites

1. D'unefagon generale, les importations de materiel
de voie sont restees satisfaisantes au cours de l'exercice.

Cependant, pour divers motifs, il n'a pas ete possible
de pousser les travaux autant qu'il l'eüt fallu pour
rattraper le retard des annees anterieures. Durant le

premier semestre, surtout, le manque de main-d'oeuvre

nous a grandement genes. Ensuite, differents travaux
durent etre differes ä cause de la situation economique,
tandis que d'autres ne purent etre acheves en temps
voulu, en raison des longs delais de livraison imposes

pour les materiaux de construction et les appareils.

2. La campagne de ramassage de la ferraille et du

fer de reemploi a pris fin le 30 juin 1947. Du 1erjui!let
1943, date ä laquelle fut introduit l'impöt du fer, ä

l'annee derniere, l'administration a livre 75 169 tonnes
de riblons, c'est-ä-dire 12 668 tonnes de plus qu'il
n'etait necessaire.

3. Les trois experts commis par les autorites ber-
noises (ville et canton) et les Chemins de fer federaux
ä l'examen du projet de la gare de Berne ont elabore
leur rapport, qui a ete depose au debut de 1948. Iis

ont ete unanimes ä declarer qu'il fallait absolument

conserver ('emplacement actuel et executer le projet
de voies et de quais des CFF (Variante 1946/47). Quant

au probleme du bätiment aux voyageurs et des places

entourant la gare, il devrait etre elucide par un con-
cours d'idees.

4. En automne, nous avons soumis aux autorites
cantonales et municipales zuricoises le projet general
d'extension de la gare de Zurich et de ses lignes
d'acces, approuve par le Conseil d'administration.

B. Travaux neufs et de parachevement

1. Construction de nouvelles lignes. Les travaux de

construction de la ligne de raccordement Geneve-

Cornavin-Eaux-Vives se sont poursuivis. Nous avons

termine le tunnel de Saint-Jean, long de 212 metres,
le pont de la Jonction et la pleine voie comprise entre

ces deux ouvrages.

2. Travaux neufs et de parachevemeni dans les gares
et stations

Nous avons achev6 les grands travaux ci-apres:

Nouveaux bätiments aux voyageurs ä Steckborn,

Ermatingen et Sempach-Neuenkirch; transformation et

extension de voies et d'installations ä Rolle, Payerne,

Aarberg, Magadino-Vira, Bauma et dans les stations de

la ligne Kreuzlingen-Stein-sur-le-Rhin; transformation
de la halte de Schachen en station de croisement;
nouveau bätiment auxiliaire en gare de Berne et

nouvelles halles aux marchandises ä Nieder- et

Oberurnen, Dübendorf et Bischofszell-Nord; am6nagement
de locaux pour la Swissair ä la gare de Zurich.

D'autres travaux importants se trouvaient en cours

d'execution: nouveaux bätiments aux voyageurs ä Liestal,

Granges-Sud et Grandvaux; transformation et

agrandissement de bätiments aux voyageurs ä Salque-

nen, Münchenstein et Kilchberg; extension de voies ä

Monthey, Moudon, Fribourg, Zwingen, Nieder- el

Oberurnen et Sankt-Margrethen; reconstruction des

halles aux marchandises 1 et 2 o ä Bäle; agrandissement
de la division des wagons aux ateliers de depot de

Meiringen et de la remise ä locomotives de Winter-
thour, cote est; amenagement de locaux pour la Swissair

dans les gares de Bäle et Geneve-Cornavin.

3. Doubles voies. La nouvelle voie, cote montagne,

entre Brunnen et Sisikon a ete mise en service le

15 decembre. L'exploitation ä voie unique est main-

tenue sur cette nouvelle voie, l'ancienne devant etre

entierement remise en etat.

La nouvelle double voie Rupperswil-Lenzbourg est

exploitee depuis le 7 fevrier. Des travaux d'infrastructure

ont ete entrepris en correlation avec l'assainissement

de la plaine de la Linfh entre Reichenburg et Bilten,

pour la construction de la deuxieme voie Richterswil-

Sargans-Coire. Des terrassements et des travaux dans

le rocher sont aussi executes au Stornenbuel, sur le

parcours Flums-Unterterzen.

4. Ponts. A la fin de l'exercice, les grands ouvrages

ci-apres etaient en cours: Remplacement du pont

metallique de Molinetto, sur la ligne Cadenazzo-

Dirinella, par un pont voüte en magonnerie; remplacement

du pont en treillis metallique sur la Toess, ä Wila,

entre Winterthour et Wald, par une construction en

acier; remplacement du pont en treillis metallique de

Zweidien, entre Eglisau et Coblence, par un viaduc

voüte.

5. Signaux et installations de securite. De nouveaux

enclenchements electriques ont ete installes ä Yvonand,

Kallnach, Corcelles-Iong., Domdidier, Aarberg, Soy-

hieres, Liesberg, Trubschachen, Schachen, Magadino,

Niederhallwil, Feuerthalen, Diessenhofen, Mannenbach,

Schlatt, Stein-sur-le-Rhin et Dinhard.

Nous avons poursuivi la pose d'aimants de voie pour

l'arret automatique des trains aux signaux de passage

et aux signaux de sortie principaux et avances.

Le block-systeme de ligne a et6 mis en service

d'Yverdon ä Vaumarcus, de Fribourg ä Matran, de

Delemont ä Soyhieres, de Rupperswil ä Lenzbourg et

de Dubendorf ä Uster.
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Pendant l'exercice, nous avons pose 154 signaux
lumineux de jour et installe la commande electrique

a 29 barrieres mecaniques. Nous avons aussi amenage

quatre nouvelles installations ä feux clignotants.

6. Passages ä niveau. Nous avons elimine en 1947

douze passages ä niveau. Six ont dü etre remplaces par
des passages inferieurs, tandis que les autres etaient

purement et simplement supprimes.

7. Installations a basse tension et ä courant faible. Le

tdldphone automatique est en train d'etre pose ä Val-

lorbe, ainsi que sur les lignes Zofingue-Aarau-Wet-
tingen et Berne-Lucerne (centraux ä Konolfingen,
Langnau, Escholzmatt et Wolhusen).

Des haut-parleurs ont ete installes ä Neuchätel,
Del6mont, Bellinzone-triage et Geneve.

C. Entretien de la voie

Le temps ayant ete constamment beau et sec du

printemps ä l'arriere-automne, les travaux de refection
et d'entretien de la voie ont ete grandement facilites.
Nous avons pu attenuer les effets du manque de main-
d'oeuvre capable, au debut de l'annee, en faisant appel
a des etrangers comme ouvriers d'entrepreneur. II

tut encore difficile, en revanche, de se procurer certains
matöriaux pour la superstructure. Nous avons manque
de traverses en bois, de pieces d'aiguille et de materiel
d'attache.

D. Electrification

Nous avons remplace l'exploitation ä la vapeur par
la traction electrique sur les lignes suivantes:

Payerne-Fribourg, le 4 mai;
Kreuzlingen-Stein-sur-le-Rhin, le 4 octobre.

Pour differents motifs, nous avons du differer quel-
que peu les travaux d'electrification sur les autres lignes
encore exploitees ä la vapeur.

E. Approvisionnement en energie

1. Production et consommation d'energie

Durant l'exercice 1946/47 (octobre 1946 ä septembre
1947), nous avons tir6:
de nos usines 616 270 000 kWh
d'usines communes 165 017 000 »
d'autres usines 119 358 000 »

Total de l'energie produite et

regue 900 645 000 kWh

Cette Energie a ete utilisee comme il suit:

Traction CFF (des sous-stations) 705 366 000 kWh
Autres usages 8 962 000 »
Livraisons ä des compagnies pri-

vees 23 907 000 »

a reporter 738 235 000 kWh

Report 738 235 000 kWh

Livraisons ä d'autres interesses 2 307 000 »
Livraisons d'energie en excedent 44 082 000 »
Livraisons pour le pompage des

eaux ä l'usine de I'Etzel 11 677000 »
Pertes dans les lignes et convertis-

seurs 104 344 000 »

Total 900 645 000 kWh

Pour accroitre nos disponibilites en energie, nous

avons passe des contrats avec:

les Forces motrices du Nord-Est suisse, ä Baden, pour
la fourniture de 20 millions de kWh (ä l'aide des

installations existantes pour I'echange d'energie);
la Societe d'electricite Aar-Tessin, ä Olten, pour la

fourniture de 20 millions de kWh et Installation d'un

groupe de machines ä courant monophase de

8000 kW ä l'usine de Goesgen.

Nous avons renouvele pour neuf ans, ä dater du
1er octobre 1948, le contrat avec le consortium BKW-
NOK-Atel arrivant ä echeance le 15 septembre 1948.

Le nouveau contrat, auquel s'est jointe l'EOS, porte
de 33 ä 40 millions de kWh la quantite d'energie
pouvant etre obtenue par nous dans une periode
d'hiver.

La penurie de courant, dans l'hiver 1946/47, a dure
jusqu'ä la mi-mars. II a fallu reduire, au debut de

janvier, la consommation d'energie. A cet effet, nous
avons pris les mesures suivantes:

Diminution du chauffage dans les trains;
Utilisation de locomotives ä vapeur pour les manoeuvres

et les trains de marchandises;
Reduction des compositions de train d'environ 25%;
Reduction de l'horaire des trains de voyageurs de 5%

des le debut de janvier.

Toutes ces mesures d'economie ont ete supprimees
ä la mi-mars, ä la suite de ('amelioration de notre

approvisionnement en energie.
A la fin de la periode d'hiver, c'est-ä-dire le 1er mai

1947, il restait dans les lacs artificiels une reserve d'eau

representant 40 millions de kWh. L'exceptionnelle
secheresse de l'ete dernier se fit durement sentir dans

nos bassins d'accumulation. En pompant de l'eau dans

le lac de Sihl ä l'aide d'excedents d'energie de nuit,
nous avons pu recuperer 7,5 millions de kWh. En

outre, pour decharger les usines d'accumulation,
nous avons echange avec Atel et les NOK, 75 %
de l'energie triphasee disponible ä l'usine d'Amsteg,
contre du courant monophase pour la traction des

trains, et obtenu de l'energie de secours des Chemins
de fer federaux autrichiens. En depit de ces mesures,
aucun des trois lacs artificiels n'a pu etre completement
rempli. Au debut de la p6riode d'hiver, le 1" octobre
1947, il manquait 44 millions de kWh pour parfaire
leur capacite totale de 207 millions de kWh.
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Devant l'aggravation de la situation, l'administration
dut retablir les mesures d'economie appliquees I'hiver
precedent. Le 28 aout, les livraisons de courant pour
les chaudieres electriques etaient suspendues; le 16 sep-
tembre, des restrictions etaient apportees au chauffage
des trains, les compositions de train etaient reduites et

des locomotives electriques remplacees par des

machines ä vapeur; le 10 octobre intervenait une limitation
du nombre des trains speciaux; le 10 novembre, enfin,

une reduction de 5% 6tait decidee pour l'horaire des

trains de voyageurs.

Heureusement, d'abondantes chutes de pluie sur-
vinrent en decembre. Notre approvisionnement en

energie s'en trouva sensiblement am6liore, de sorte

que, ä la mi-decembre, les restrictions d'horaire pou-
vaient etre rapportees et les autres mesures d'economie
attenuees.

2. Usines electriques

Barberine. Lac d'accumulation: niveau le plus bas

le 16 avril, 5,1 millions de m3 d'eau utilisable; niveau
le plus eleve le 26 aout, 35,9 millions de m3 d'eau

utilisable (capacite totale: 39,0 millions de m3); debut
de I'abaissement le 27 aoüt; niveau du lac le 31

decembre: 11,4 m (I'annee precedente, 15,64 m) au-
dessous de la cote maximum, avec un volume d'eau

utilisable de 24,69 millions de m3 (19,81).

Ritom. Lac d'accumulation: niveau le plus bas les

13/14 avril, 1,3 million de m3 d'eau utilisable; niveau
le plus eleve le 1er octobre, 19,53 millions de m3

d'eau utilisable (capacite totale: 27,5 millions de m3);

debut de I'abaissement le 2 octobre; niveau du lac le

31 decembre: 11,46 m (I'annee precedente 10,1 m)

au-dessous de la cote maximum, avec un volume
d'eau utilisable de 15,69 millions de m3 (16,84).

Au lac Cadagno, nous avons construit une digue

permettant d'elever de 3,5 m le niveau des eaux et

etabli un nouveau siphon de vidange dans le lac Ritom.

Le volume d'eau utilisable du lac Cadagno est ainsi

porte de 740 000 m3 ä 1 390 000 m3, ce qui nous per-
mettra d'obtenir dans les mois d'hiver, lorsqu'il y aura
suffisamment d'eau, un supplement d'energie de

2 280 000 kWh.

Les travaux d'amenagement de la prise d'eau et de la

galerie d'adduction des eaux de la Garegna (Val Canaria)

au lac Ritom, longue de 2,5 km, ont ete entrepris en

octobre.

Etzel. Lac-deSihl: niveau le plus bas le 5 mars,
8,7 millions de m3 d'eau utilisable; niveau le plus
eleve le 28 juillet, 73,6 millions de m3 d'eau utilisable

(capacite totale: 91,8 millions de m3); debut de I'abaissement

le 30 juillet; niveau le 31 decembre: 2,28 m

(I'annee precedente 5,98 m) au-dessous de la cote

maximum, avec un volume d'eau utilisable de 67,92

millions de m3 (34,5), dont 35,91 millions de m3 pour

les CFF (24,6).

Les deux pompes de refoulement d'eau du lac de

Zurich dans celui de Sihl, dont une pour les CFF, ont

eternises en service. Elles ont pour but de recuperer
des excedents d'energie disponibles dans d'autres usines.

Rupperswil-Auenstein. Nous avons remis en 6tat la

berge 6boulee pres de I'ancien barrage des fabriques

de ciment du Jura, ä Wildegg, et poursuivi les injections

d'argile dans la digue de la rive droite de I'Aar. Les

travaux en magonnerie de la troisieme habitation de

service sont termines.

Massaboden. Les travaux de construction de la prise

d'eau de Moerel et de la galerie d'amenee Moerel-

Massboden ont ete mis en soumission.

Amsteg. La peinture de la conduite forcee n° 3 a

ete refaite.

3. Lignes de transport et sous-stations

La ligne de transport ä 66 kV Grueze-Etzwilen a

ete mise en service au debut d'octobre.

Deux nouveaux lacets en cables ä 66 kV sont en

service entre l'usine d'Amsteg et la jonction de Gurt-

nellen.

Deux nouveaux lacets ä 66 kV ont ete poses dans

la region de la digue de Rapperswil; ils reunissenl

l'usine de I'Etzel au poste de distribution ä 66 kV de

Rapperswil.

La station transformatrice d'Etzwilen a ete achevee;

eile fonctionne depuis le debut d'octobre.

F. Perturbations dues ä des ph6nomenes naturels

et ä des evenements extraordinaires

1. Par suite d'un dejettement de la voie, deux

voitures du train direct leger n° 16 ont deraiile le

31 mai, peu avant 15 h., entre Rupperswil et Aarau.

A 17 h., une des voies etait rendue ä la circulation.

Les trains directs ont du etre detournes pendant ce

temps.

2. Le 12 juin, le feu s'est declare ä la fabrique de

machines King S. A., sise ä proximite immediate de la

gare de Zurich-Seebach. La grande chaleur degagee

par I'incendie a dejete la voie principale et fondu la

ligne de contact. La circulation des trains fut interrom-

pue de 15 ä 19 h. entre Oerlikon et Seebach. Les

voyageurs ont ete transposes entre ces deux gares par des

autobus de la compagnie des tramways municipaux.

3. Le 8 aoüt, apres minuit, le feu a pris dans le bati-

ment aux voyageurs de la gare d'Arth-Goldau, pro-

i
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voquant un gros incendie. Les flammes ont detruit les

stages superieurs, et tout le bätiment a beaucoup souffert

del'eau. La circulation des trains n'a pas ete serieusement

entravöe, les locaux de service et les installations de

sdcurite ayant echappe au feu.

4. Le 10 aoüt, ä 20 h. 30, le torrent de Maeschenz a

inonde la voie entre Zizers et Coire, au km 21,300.
La ligne a ete recouverte, sur 50 m environ, de 30 cm

d'alluvions, et la circulation des trains interrompue
de 20 h. 30 ä 21 h. 30.

Observations finales et propositions

La cloture des comptes s'est faite conformement

aux dispositions de la loi des Chemins de fer federaux
du 23 juin 1944.

Le solde actif de 25 408 312 fr. 73 specifie dans le

compte de profits et pertes de 1947 (pages 32/33)

correspond au benefice net des Chemins de fer federaux
restant apres couverture de tous les engagements,

ycompris les amortissements, les provisions necessaires

a l'exploitation et une premiere annuite pour couvrir
I'insuffisance d'amortissements sur les groupes d'im-
mobilisations «Frais generaux» et«Infrastructure». Ce

benefice net doit etre utilisd conformement ä I'art. 161

de la loi sur les CFF.

Nous appuyant sur les dispositions legales citees

plus haut, nous nous permettons de presenter ci-apres
nos

propositions:

1. Les comptes de 1947 des Chemins de fer federaux
suisses sont approuv6s.

2. La gestion des Chemins de fer federaux suisses

en 1947 est approuvee.

3. Le benefice net de 1947, d'un
montant de 25 408 312 fr. 73

est employe de la fagon suivante:

a. Versement ä la reserve legale

(loi sur les CFF, art. 161a) 8 000 000 fr. —

b. Paiement de I'interet au capital
de dotation (loi sur les CFF,

art. 161b) 16 000 000 » —

Quant au reste de I'excedent, 1 408 312 » 73,

il appartiendra ä I'Assemblee federale d'en decider
l'affectation lors de l'approbation des comptes annuels.
Nous proposons de le verser lui aussi ä la reserve
legale.

Berne, le 12 avril 1948

Pour la Direction generale
des Chemins de fer federaux suisses:

Le president,

Meile



J


	Rapport de gestion présenté par la Direction générale des Chemins de fer fédéraux suisses 1947

